
ЦБ готовит 
банки  
для мелочи
Регулятор рекомендовал 
наладить сбор монет 
у населения

ЦБ призвал банки активнее при-
влекать население к сдаче мо-
нет, меняя тарифную политику 
и устанавливая монетоприем-
ники. Эксперты отмечают, что 
причины таких  рекомендаций — 
 желание изъять излишек  монет 
и отправить на  переплавку, 
а  также  сократить затраты 
на  чеканку. Банкиры, для кото-
рых  работа с мелочью и так слиш-
ком затратна, готовы выполнить 
пожелания регулятора в обмен 
на налоговые льготы. При этом 
сам ЦБ, по оценкам металлур-
гов,  теоретически может зара-
ботать на переработке монет 
более 12 млрд руб.

Рекомендации банкам наладить 
сбор монет у населения приведены 
в письме регулятора, опубликован-
ном Ассоциацией российских бан-
ков (АРБ). ЦБ отмечает, что количе-
ство монет в России «значительно 
превышает потребность» населения 
и компаний и примерно в 1,5 ра-
за — уровень обеспеченности мо-
нетой в еврозоне. «Учитывая доста-
точность монеты в обращении», ре-
гулятор порекомендовал банкам 
наладить сбор монет у населения — 
провести разъяснительную работу 
с клиентами, оснастить офисы бан-
ков техническими средствами c мо-
нетоприемными модулями, а так-
же установить их в крупных торго-
вых центрах. По операциям «раз-
мена монет на купюры» банкам ре-
комендовано «оптимизировать та-
рифную политику». Сейчас банки, 
как правило, взимают комиссию за 
такой обмен (обычно 1,5–3%). Собе-
седник 

”
Ъ“ в ЦБ пояснил, что разъ-

яснения касаются монет всех номи-
налов. Официально в ЦБ письмо не 
комментируют.

Эксперты сходятся во мнении, 
что целью может быть как вовлече-
ние уже имеющихся монет в оборот 
с сокращением объема чеканки но-
вых, так и изъятие излишков. Ранее 
первый зампред ЦБ Георгий Лунтов-
ский (покинул Банк России осенью 
этого года) сообщал, что расходы на 
чеканку монет достоинством 1 ко-
пейка и 5 копеек более чем в десять 
раз превышают их номинал. По его 
словам, убыточными являются все 
монеты до 5 руб. включительно.
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Нет повода не выйти
Российские военные приступили к завершению операции в Сирии
Вчера президент и вер-
ховный главнокоманду-
ющий Владимир Путин 
приказал  руководству 
Мин обороны  вывести 
основную часть сил 
и средств российской 
группировки войск из Си-
рии. Поводом для этого 
стало полное освобожде-
ние Сирии от боевиков 
«Исламского государст-
ва», под контролем ко-
торых, как утверждают 
военные, нет ни одного 
населенного пункта. По 
данным ”Ъ“, до конца не-
дели с авиабазы Хмеймим 
в места постоянной дис-
локации отправятся более 
20 самолетов. Основные 
усилия оставшихся рос-
сийских войск будут сос-
редоточены на том, что-
бы не позволить боевикам 
взять реванш. В Пента-
гоне заявили, что пла-
ны России «на приорите-
тах США в Сирии никак 
не  скажутся».

Приказ о выводе россий-
ских войск из Сирии Влади-
мир Путин отдал во время 
посещения авиабазы Хмей-
мим (провинция Латакия). 
Отметив «растущую мощь 
российской армии», он под-
черкнул, что задача, которую 
нужно было решить в респу-
блике «с помощью широко-
масштабного применения 
вооруженных сил, решена 
блестяще». «Помогая народу 
Сирии сохранять свою госу-
дарственность, отбивать ата-
ки террористов, вы наноси-
те и нанесли сокрушитель-
ный удар, поражение тем, 
кто напрямую, нагло и от-

крыто угрожал нашей стра-
не,— заявил президент.— 
Если террористы вновь под-
нимут голову, то мы нанесем 
им такие удары, которых 
они пока и не видели». Вы-
вод «значительной части» во-

инского контингента госпо-
дин Путин объяснил разгро-
мом «наиболее боеспособ-
ной группировки междуна-
родных террористов» — «Ис-
ламского государства» (ИГ; 
запрещено в РФ).

О выводе войск из Сирии 
военные заговорили в кон-
це октября. Тогда, как сооб-
щал 

”
Ъ“, правительственные 

войска взяли под контроль 
примерно 95% территории 
республики, поэтому счи-
талось, что в столь масштаб-

ной российской поддержке 
сирийские военные уже не 
нуждались. Однако в Геншта-
бе ВС РФ перестраховались, 
решив, что логичнее зачи-
стить последний анклав ра-
дикальных исламистов на 
востоке от Евфрата, а уже по-
сле, когда войска президента 
Сирии Башара Асада закре-
пятся на позициях, начать 
вывод военных и техники.

Последний оплот ИГ 
в провинции Дейр-эз-Зор, 
по утверждению военных, 

пал на прошлой неделе. По 
словам командующего груп-
пировкой войск РФ в Сирии 
генерала Сергея Суровики-
на, за время наступатель-
ной операции, длившейся 
227 суток, российские и си-
рийские военные ликвиди-
ровали более 32 тыс. боеви-
ков и уничтожили 394 еди-
ницы бронетехники, что по-
зволило освободить около 
1 тыс. населенных пунктов, 
78 нефтегазовых полей и да-
же два месторождения фос-

фатных руд. Он уточнил, что 
за время наступления было 
сделано 6956 самолетных 
вылетов и более 7 тыс.— 
вертолетных.

Напомним, что Влади-
мир Путин уже дважды отда-
вал приказы о сокращении 
группировки в арабской ре-
спублике — 14 марта и 29 де-
кабря 2016 года (см. хроно-
логию на стр. 3). Тогда речь 
шла об отправке в места по-
стоянной дислокации при-
мерно половины авиацион-
ной техники, находившей-
ся на авиабазе в Латакии. 
В Сирии до последнего мо-
мента находилось несколь-
ко десятков боевых самоле-
тов (штурмовики Су-25СМ, 
фронтовые бомбардиров-
щики Су-24М и Су-34, ис-
требители МиГ-29СМТ, Су-
30СМ и Су-35С) и вертолетов 
(в частности, боевые Ка-52, 
Ми-35М, Ми-24П). Сейчас, 
по словам Сергея Суровики-
на, из Хмеймима будут вы-
ведены 25 летательных ап-
паратов (23 самолета и два 
вертолета Ка-52), а также от-
ряд военной полиции, от-
ряд специального назначе-
ния, военно-полевой госпи-
таль и отряд центра разми-
нирования. Общее количе-
ство техники и личного со-
става, несущего службу в ре-
спублике, официально ни-
когда не называлось, однако 
эксперты считают, что по со-
стоянию на ноябрь 2017 го-
да в Хмеймиме находилось 
примерно 35 различных 
самолетов и около 2,5 тыс. 
 военнослужащих.
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Возобновление 
и обогащение
Россия даст Египту  
атомную энергию и туристов

Визит Владимира Путина в Каир дал ре-
альный старт двум формально далеким 
друг от друга, но, по неофициальной ин-
формации, взаимосвязанным проектам: 
строительству Россией АЭС в Эд-Дабаа 
и возобновлению авиасообщения между 
странами. Объявление о том, что в фев-
рале снова могут начаться регулярные 
полеты из Москвы в Каир, последовало 
за подписанием контракта на $21 млрд. 
Но параметры последнего пока неиз-
вестны, а перспективы Египта как тури-
стического направления для россиян 
до сих пор сомнительны.

По итогам переговоров с президентом 
Египта Абдель-Фаттахом ас-Сиси 11 декаб-
ря Владимир Путин заявил, что Москва го-
това возобновить авиасообщение, прерван-
ное с конца осени 2015 года после подры-
ва пассажирского самолета «Когалымавиа» 
над Синайским полуостровом (в катастрофе 
погибли 224 человека). «Египетская сторо-
на проделала большую работу по повыше-
нию уровня безопасности в аэропортах,— 
пояснил президент РФ.— Службы безопас-
ности России доложили, что в целом мы го-

товы к открытию прямого авиасообщения 
между Москвой и Каиром, потребуется под-
писание межправительственного протоко-
ла». По его словам, «алгоритм дальнейших 
действий» уже обговорен.

Переговоры о возобновлении авиарей-
сов в Египет тянулись два года, сопровожда-
ясь уклончивыми комментариями чиновни-
ков и обнадеживающими новостями, кото-
рые не подтверждались. Официально вопрос 
напрямую увязывался с устранением заме-
чаний РФ по авиабезопасности в аэропортах 
Египта. Рабочая группа силовиков РФ и Роса-
виации проверяла аэропорты, требуя макси-
мального привлечения к работе российских 
специалистов и оборудования. Минтранс 
настаивал на биометрическом контроле, ви-
деонаблюдении по периметру аэропортов, 
многоуровневом контроле багажа, провер-
ке бортпитания. В результате у российских 
предприятий появился новый рынок: в на-
чале 2017 года при поддержке РЭЦ создан 
экспортный консорциум российских компа-
ний по обеспечению безопасности.
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По трем ближневосточкам
За вчерашний день Владимир Путин  
не успел долететь только до Иерусалима 

11 декабря президент России Влади-
мир Путин предпринял неожиданное 
и даже беспрецедентное турне: снача-
ла в Сирию, на российскую базу Хмей-
мим, потом в Египет и, наконец, в Тур-
цию. Главными темами обсуждения 
были объявления о выводе россий-
ских войск из Сирии, решение Дональ-
да Трампа о новом статусе Иерусалима 
и соглашение о поставках российских 
С-400 Турции. О том, что из этого полу-
чится, что получится не сразу и что не 
получится вообще,— специальный кор-
респондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
из Анкары.

Бурный день 11 декабря для Владими-
ра Путина начался рано утром на россий-
ской авиабазе Хмеймим в Сирии (см. мате-
риал на этой странице). С президентом не 
было никого из журналистов, кроме лично-
го оператора и фотографа. По информации 

”
Ъ“, Владимир Путин сам принял решение 

лично пообщаться и с летчиками, и с бой-
цами сил специального назначения, и с ко-
мандным составом. В конце концов он так 
делал и в Чечне, и в Дагестане.

Визит был первым и получился про-
щальным. Для спецслужб это, разумеется, 

была особая задача, можно даже сказать, 
что ни с чем подобным они даже не стал-
кивались. По информации 

”
Ъ“, на каком-то 

этапе обсуждалось участие в проекте двух-
трех журналистов, но из соображений без-
опасности (не их самих, а информацион-
ной безопасности) было решено от их услуг 
благоразумно отказаться.

Между тем телевизионная картинка о по-
ездке появилась в Москве в первых выпу-
сках новостей (которым повезло выйти 
в это время) — уже через полчаса после то-
го, как самолет Владимира Путина взлетел 
с базы Хмеймим и взял курс на Каир.

На базе Владимир Путин объявил опе-
рацию воздушно-космических сил России 
в Сирии законченной, назвал терроризм аб-
солютным злом, сказал, что Сирия сохране-
на как независимое государство и что зна-
чительная часть российского военного кон-
тингента будет выведена (две базы в Хмей-
миме и Тартусе остаются как действующие).

Ключевое слово тут, конечно, «значитель-
ная», то есть, разумеется, сирийцев на произ-
вол судьбы никто тут бросать не собирается, 
хотят они этого или нет.
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07  МОК полностью 
переоденется в Bosco 
Михаил Куснирович  
стал эксклюзивным 
поставщиком организации

10  Онлайн-кинотеатры 
переключают рекламу 
Megogo прекращает 
сотрудничество  
с Gazprom-Media Digital
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Визит российского президента 
совпал с заявлением министра ино-
странных дел Франции Жан-Ива Ле 
Дриана (см. стр. 3) о том, что Россия 
зря приписывает себе заслугу в ос-
вобождении Сирии от террористов: 
начали поздно, а освободили толком 
только Дейр-эз-Зор... «Пусть такие за-
явления делают со своих авиабаз в 
Сирии»,— поделился со мной свои-
ми соображениями высокопостав-
ленный источник в администрации 
президента России, прекрасно отда-
ющий себе отчет в том, что своих баз 
у Франции в Сирии нет. Поэтому и 
сказал.

В Египте Владимир Путин про-
вел даже меньше времени, чем пред-
полагалось по сценарию. Многие в 
Египте надеялись, что президенты, 
выйдя к журналистам прочитать 
свои заявления, объявят о возобнов-
лении авиасообщения между Росси-
ей и Египтом (см. материал на стр. 1). 
Но и этого не произошло, хотя даже 
в аэропорту российского президен-
та приветствовали надписи на рус-
ском языке: «Здравствуйте, госпо-
дин Путин!» и «Когда русские тури-
сты снова будут приезжать к нам в 
Египет?».

На самом деле, по информации 

”
Ъ“, Владимир Путин и в Египте, и 

потом, уже вечером, в Анкаре, пре-
жде всего обсуждал с коллегами 
историю, которая возникла после за-
явления Дональда Трампа о том, что 
США теперь считают столицей Изра-
иля Иерусалим (о том, что последст-
вия у этого решения будут громкие 
и даже разрушительные, дал понять 
уже хотя бы вечерний взрыв в Нью-
Йорке, на Манхэттене).

В начале восьмого вечера Влади-
мир Путин был уже в аэропорту Ан-
кары. Турецкие журналисты, кото-
рых много (и даже слишком) было 
в этот вечер здесь, в президентском 
дворце, считали, что Владимир Пу-
тин и Реджеп Тайип Эрдоган долж-
ны обсудить и проблему города Ид-
либа, который окружили и гото-
вы штурмовать сирийские прави-
тельственные войска, но ситуация 
осложняется тем, что внутри — ту-
рецкие подразделения, которые во-
шли в Идлиб в свое время, чтобы 
успеть сюда раньше курдов. И успе-
ли. Только теперь не понять пока, 
что с ними делать: не так уж рвутся 
они отсюда выходить.

При этом все журналисты, в про-
мышленных масштабах поглощая 
долму и ананасы в пресс-центре, со-
глашались не только в том, что долма 
на удивление вкусна, но и в том, что 
главная тема этих внезапных, уже 
считай что ночных переговоров — 
ситуация с Иерусалимом.

Переговоры один на один были 
между тем не очень длинными, так 
что когда российских переговор-
щиков позвали на заседание в рас-
ширенном составе, для многих из 
них это стало сюрпризом, причем 
не очень приятным: они же думают, 

что люди они в этих делах тертые, и 
что в этом-то случае можно уж точно 
не торопиться.

Так что главе «Газпрома» Алексею 
Миллеру пришлось успевать на рас-
ширенный состав бегом.

Эти переговоры оказались гора-
здо длиннее, и по понятным причи-
нам: их совместили с обедом.

Между тем в зале для пресс-конфе-
ренций происходили непонятные и 
даже интригующие вещи. Так, на вы-
сокую сцену вдруг начали затаскивать 
тяжеленный стол. К нему подтащили 
два стула, положили на стол ручки… 
Было ясно, что подпишут еще и ка-
кие-то соглашения. И главное, какие? 
А никакие: это стало ясно через десять 
минут, когда стол с таким же трудом 
стащили со сцены, и она снова стала 
девственно чиста (если бы еще не две 
стойки с микрофонами…).

Наконец Владимир Путин и Ред-
жеп Тайип Эрдоган вышли к журна-
листам. Вопросы не предусматрива-
лись. Президент Турции в интерпре-
тации переводчика, как обычно, на-
звал журналистов «членами прес-
сы» (три раза), а Владимира Пути-
на — «господином дорогим другом 
президентом».

Реджеп Эрдоган подтвердил, что 
главной темой стал неожиданный 
новый статус Иерусалима.

— Решение США,— сказал турец-
кий президент,— привело к боль-
шой волне возмущения у мусуль-
ман и разумных иудеев!.. В ходе ак-
ции протеста от рук израильской 
армии погибли четыре мирных (но 
возмущенных.— А. К.) палестинца 
и ранены больше двух тысяч! Изра-
иль словно подливает масла в огонь! 
Люди с совестью и принципами не 

могут игнорировать такое событие! 
Мы созываем саммит Организации 
исламского сотрудничества… И я 
понял, что у нас с Владимиром Пути-
ным похожие подходы!

Последнее заявление было неожи-
данным. Президент Турции брал на 
себя смелость говорить за Владимира 
Путина принципиальные вещи.

— Дорогие члены прессы! — пе-
редохнув, произнес президент Тур-
ции.— Относительно договора о по-
ставках С-400! Товарищи (министры 
обороны.— А. К.) проделали боль-
шую работу и в течение недели ее за-
вершат!

Я подумал, что стол, видимо, для 
этого и нужен был: чтобы подпи-
сать наконец соглашение о постав-
ках С-400.

И вот, значит, отложили на не-
делю.

Владимир Путин, наоборот, был 
более сдержан (его заявления всегда 
более уклончивы, чем у его коллег — 
в отличие от ситуации, когда он отве-
чает на вопросы: тут он расслабляет-
ся, и даже слишком…).

Владимир Путин, впрочем, рас-
сказал, что сегодня он с коллегой 
согласовал кредитное соглашение 
(Россия предоставит Турции кредит).

— Оно,— добавил Владимир Пу-
тин,— будет подписано, я думаю, в 
ближайшее время.

После заявлений мне удалось вы-
яснить, что стол вносили и выносили 
именно по поводу этого соглашения.

Насчет решения США по Иеруса-
лиму Владимир Путин, и правда, вы-
глядел жестким. Это решение, по его 
мнению, «не помогает урегулирова-
нию ситуации на Ближнем Востоке 
и может вообще перечеркнуть пер-
спективы палестино-израильского 
мирного процесса».

Похоже, они и правда нашли в 
этот вечер общий язык.

Владимир Путин и Реджеп Эрдо-
ган ушли. Вышли и члены делега-
ции. В зале, отойдя в угол, остались 
только Сергей Шойгу и его турецкий 
коллега, который еще минут десять 
что-то жарко объяснял российскому 
министру обороны.

— Разберемся…— пробормотал 
Сергей Шойгу, отойдя наконец от не-
го и неожиданно рванувшись не к то-
му выходу, где турецкий коллега, по-
моему, надежно перекрыл Сергею 
Шойгу пути к отступлению.

И вырвался все-таки из блокады.
Сказали же вам — через неделю.
Андрей Колесников, Анкара

По трем ближневосточкам
Д О С Ь Е Н Е О Б Ъ Я В Л Е Н Н Ы Е  В И З И Т Ы  В Л А Д И М И Р А  П У Т И Н А

27 августа 1999 года, будучи премьер-мини-
стром, Владимир Путин должен был посетить 
заседание Совета министров обороны 
СНГ в Астрахани, однако поездка была 
отменена в последний момент, а его 
самолет приземлился в Махачкале. 
«Цель поездки очень простая... встретиться 
с людьми. Вот и все»,— так охарактеризовал 
ее сам премьер. В ходе визита он посетил 
освобожденный от боевиков Ботлих-
ский район Дагестана.

1 января 2000 года и. о. президента РФ 
Владимир Путин неожиданно прибыл в Гу-
дермес в новогоднюю ночь. Там он вру-
чил награды военнослужащим Минобороны и 
МВД, отличившимся в борьбе с боевиками. 
20 марта того же года он неожиданно при-
летел в Чечню на истребителе Су-27 
для встречи с командованием Объединенной 
группировки федеральных сил на Северном 
Кавказе.

22 августа 2004 года президент Влади-
мир Путин вновь нанес необъявленный 
заранее визит в Чечню. Накануне дня 
рождения первого президента республики 
Ахмата Кадырова, убитого в мае того же 
года, Владимир Путин посетил его могилу 

в селе Центорой и встретился с вице-премь-
ером Чечни Рамзаном Кадыровым.

26 сентября 2006 года Владимир Путин 
нанес неожиданный визит на погранза-
ставу «Ермоловка» на российско-гру-
зинской границе. О визите было объявлено 
в тот же день. На заставе президент провел 
закрытое совещание с директором ФСБ 
Николаем Патрушевым и главой Пограничной 
службы Владимиром Проничевым.

9 Мая 2014 года Владимир Путин впер-
вые посетил Крым после его присое-
динения к России. Президент отправился 
в Севастополь сразу после парада на 
Красной площади в Москве. Визит заранее 
не анонсировался.

12 июля 2014 года Владимир Путин 
прибыл с незапланированным визитом 
в Никарагуа, где встретился с президен-
том страны Даниэлем Ортегой. Изначально 
предполагалось, что их встреча пройдет 
в Гаване.

11 декабря 2017 года Владимир Путин 
посетил с необъявленным заранее 
визитом Сирию. На авиабазе Хмеймим 
он поручил начать вывод российских войск 
из страны.

Владимир Путин вышел 
из самолета в  аэропорту 
Анкары не как  обычно, 
по трапу, а почему-то 
из  запасного выхода. 
 Оказывается, можно и так   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Нет повода не выйти

По мнению директора Центра 
анализа стратегий и технологий Рус-
лана Пухова, с высокой степенью ве-
роятности в первую очередь из Си-
рии будут выведены штурмовики 
Су-25 и бомбардировщики Су-24М, 
а также истребители Су-30 и Су-35. 
«Если потребуется, их всегда можно 
быстро вернуть — буквально за не-
сколько дней,— отмечает эксперт.— 
Часть ударных вертолетов можно 
либо увезти домой, либо передать 
в пользование армии Асада». Источ-
ник 

”
Ъ“ в органах военного управле-

ния говорит, что состав группиров-
ки может сократиться до одной са-
молетной эскадрильи, но даже этот 
«летный минимум» будет достаточ-
ным для нанесения ударов по остав-
шимся в Сирии боевикам. В респу-
блике продолжат полноценно функ-
ционировать два военных объек-
та: авиабаза Хмеймим и пункт ма-

териально-технического обеспече-
ния ВМФ в Тартусе. Отвода техники 
и вооружений, которые используют-
ся для их прикрытия, осуществлять-
ся не будет. Так, в частности, в респу-
блике останутся дивизионы зенит-
ных ракетных систем С-400 «Три-
умф» (расположены в Хмеймиме и 
Масьяфе), батарея зенитного ракет-
ного комплекса С-300В4 (прикрыва-
ет Тартус) и некоторое количество 
зенитных ракетно-пушечных ком-
плексов «Панцирь-С1». Останутся в 
Сирии и российские беспилотники, 
с помощью которых ведется мони-
торинг зон деэскалации в Идлибе, 
Хомсе, Деръа и Восточной Гуте. Гене-
рал Суровикин убежден, что остав-
шийся состав группировки спосо-
бен успешно выполнять поставлен-
ные задачи с прежней эффективно-
стью. По данным 

”
Ъ“, в места посто-

янной дислокации техника вернет-
ся до конца недели. В Пентагоне за-
явили, что сокращение российской 

группировки «никак не отразится на 
приоритетах США в Сирии».

Несмотря на разгром ИГ, гово-
рить, что война выиграна, пока нель-
зя, говорит высокопоставленный во-
енный источник, разведка фиксиру-
ет перемещение оставшихся в респу-
блике разрозненных исламистских 
группировок, которые могут осуще-
ствить диверсии в освобожденных 
районах. Начальник главного опера-
тивного управления Генштаба ВС РФ 
Сергей Рудской говорит, что проти-
востоять им будут специально под-
готовленные отряды правительст-
венных войск. «Российская группи-
ровка войск сосредоточит основные 
усилия на оказании помощи сирий-
скому народу в восстановлении мир-
ной жизни и обеспечении соблюде-
ния сторонами достигнутых догово-
ренностей о прекращении боевых 
действий»,— уточнил он.

По информации 
”

Ъ“, в случае 
эскалации конфликта или попыток 

исламистов сгруппироваться (речь 
идет также о боевиках «Джебхат ан-
Нусры») российские военные одной 
лишь поддержкой авиации с Хмей-
мима не ограничатся. В ход может 
пойти высокоточное оружие, гово-
рит источник 

”
Ъ“, близкий к Геншта-

бу ВС РФ, те же ракетные корабли Ка-
спийской флотилии в случае необхо-
димости нанесут по оставшимся ско-
плениям боевиков удар крылатыми 
ракетами «Калибр-НК».

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Гражданам хватает демократии
Россияне по-своему смотрят на свободу

Большинство граждан считает 
важным, чтобы в стране была де-
мократия, но свободу понимает 
по-разному. Для многих свобо-
да — это лишь «финансовая неза-
висимость» или возможность «ни 
от кого не зависеть», следует из 
ответов участников опроса Фон-
да Фридриха Науманна. При этом 
россияне доверяют инициативам 
государства, а до 70% респон-
дентов готово к ограничению сво-
боды СМИ.

Согласно исследованию, боль-
шинство респондентов (67,5%) уве-
рено, что их жизнь «в большей степе-
ни зависит от них лично», и лишь пя-
тая часть опрошенных (20,2%) счита-
ет, что она зависит от государства. 7% 
говорят, что жизнь зависит «от дру-
гих людей», остальные респонденты 
затрудняются с ответом.

Для 64% граждан важно, чтобы в 
России была демократия (это почти 
на 15% больше, чем в прошлом году). 
21,8% — «все равно», 5,4% — «неваж-
но», будет ли демократия в РФ. 6% за-
трудняются ответить на вопрос о важ-
ности демократии. В то же время по-
ловина (50,5%) опрошенных думает, 
что большинству их сограждан не так 
важно, есть ли в России демократия.

По мнению руководителя мос-
ковского бюро Фонда Юлиуса фон 
Фрайтаг-Лорингхофена, граждане 
зачастую говорят то, что от них, как 
им кажется, хотят услышать. «Во-

просы 
”

Вы за демократию?“ или 

”
Вы за президента?“ в большинстве 

случаев имеют положительный от-
вет, хотя мало кто из опрошенных 
понимает, что это на самом деле 
значит»,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт. Ре-

спондентов также попросили дать 
определение свободы. Второй по 
популярности вариант ответа: сво-
бода — «это ни от кого и ни от чего 
не зависеть» (7,3%). Еще 4,9% счита-
ют, что свобода — это «финансовая 
независимость, достаток». 24,8% по-
нимают под этим «свободу выбора, 
решения, голоса, передвижения, 
мысли, слова, самовыражения».

Две трети (64,3%) опрошенных 
полагают, что государство вообще не 
вмешивается в частную жизнь гра-
ждан. 25,2% считают, что оно «ско-
рее вмешивается» в нее. 10,5% за-
труднились с ответом. В прошлом го-
ду о невмешательстве государства в 
дела россиян отвечали 49,65% опро-
шенных. Опрос проводился среди 
1,6 тыс. респондентов старше 18 лет.

В большинстве случаев гражда-
не готовы поддержать государство. К 
примеру, 52% опрошенных считают, 
что следует ограничить присутствие 
иностранных компаний в России, а 
еще больше респондентов (58%) уве-
рено, что ограничение на ввоз това-
ров из-за рубежа полезно для эконо-
мики страны. Предложение прави-
тельства «увеличить таможенные 
пошлины на ввоз детских игрушек 

из-за рубежа, чтобы поддержать оте-
чественного производителя» одо-
брили бы 68% респондентов.

По мнению Юлиуса фон Фрайтаг-
Лорингхофена, ответы респонден-
тов довольно дифференцированы, 
однако в целом «в российском об-
ществе прослеживаются черты ав-
торитаризма». Почти 40% опрошен-
ных приветствуют контроль СМИ со 
стороны государства «в особых слу-
чаях (например, в целях безопасно-
сти)», 30% за такой контроль при лю-
бых обстоятельствах и лишь 25,8% 
россиян считают, что СМИ должны 
быть полностью свободными. 4,2% 
затрудняются ответить. Меры по за-
конодательному ограничению рабо-
ты СМИ в РФ принимаются в послед-
ние годы. В качестве ответа США, ко-
торые внесли в реестр иностранных 
агентов телеканал RT, в РФ был опе-
ративно принят закон, который по-
зволил признавать СМИ-иноагента-
ми любую структуру, получающую 
финансирование из-за рубежа и рас-
пространяющую информацию.

При этом, когда респондентам 
в РФ было предложено оценить на-
глядный пример (руководитель за-
ставил сотрудника удалить коммен-
тарии с критикой власти из соцсе-
тей), 53,2% осудили такой поступок 
работодателя. 37,7% поддержали его, 
9,1% затруднились ответить.

Асель Халикова,  
Екатерина Гробман

После разгрома «Ислам-
ского государства»  
российская группировка 
войск может сконцентри-
роваться на помощи  
мирным жителям   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Х Р О Н И К А О С Н О В Н Ы Е  Э Т А П Ы  Р О С С И Й С К О Й  О П Е Р А Ц И И  В  С И Р И И

30 сентября 2015 года Россия начала военную операцию 
в Сирии. Ежедневно ВКС РФ наносили от 18 до 88 ударов по пози-
циям «Исламского государства» (ИГ, запрещено в РФ).

После теракта на российском самолете A321 в Египте 31 октября 
2015 года интенсивность ударов резко возросла: к середине 
декабря ВКС дополнительно совершили 3,8 тыс. боевых вылетов 
и уничтожили около 8 тыс. объектов.

24 ноября 2015 года истребитель F-16 ВВС Турции сбил 
российский бомбардировщик Су-24М в районе сирийско-
турецкой границы. Инцидент привел к резкому ухудшению отношений 
России и Турции.

Число боевых вылетов ВКС РФ начало сокращаться после 
15 марта 2016 года, когда из Сирии были выведены основные 
силы российской группировки.

27 марта 2016 года при поддержке ВКС РФ была осво-
бождена античная Пальмира, захваченная ИГ в мае 2015 года. 
В декабре 2016 года боевики вновь захватили город, однако в начале 

марта 2017 года ВС Сирии отбили Пальмиру. 22 декабря 2016 года 
сирийская армия освободила город Алеппо.

29 декабря 2016 года Владимир Путин сообщил, что сирийское 
правительство и вооруженная оппозиция подписали документ 
о прекращении огня. Перемирие началось в полночь 30 декабря. 
Бои не прекратились, но сместились на юг страны.

В январе 2017 года в Астане началась серия переговоров 
об урегулировании в Сирии при участии представителей РФ, 
Сирии, Турции, Ирана и ООН, а также делегации вооруженной сирий-
ской оппозиции. В ходе обсуждений удалось подписать меморандум 
о создании зон деэскалации в Сирии.

3 ноября от боевиков ИГ при поддержке ВКС РФ был полно-
стью освобожден город Дейр-эз-Зор на востоке страны.

11 декабря президент РФ Владимир Путин поручил 
начать вывод российских войск из Сирии. По данным Геншта-
ба ВС РФ, сейчас в Сирии нет ни одного населенного пункта или 
района, находящегося под контролем ИГ.
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Максим Юсин, 
обозреватель

Неподеленная  
победа

В последние дни Москва, Вашингтон и Париж ввязались в необычный спор: 
кто одержал победу над «Исламским государством». Пентагон и глава МИД 
Франции Жан-Ив Ле Дриан настаивают на том, что Россия неоправданно при-
писала себе все лавры уничтожения халифата и что на самом деле решающий 
вклад в разгром ИГ внесла сформированная Западом антитеррористическая 
коалиция. В Москве с таким подходом не согласны: МИД и Минобороны на-
поминают о роли российских ВКС и о неоправданных жертвах среди мир-
ного населения при захвате западной коалицией столицы халифата Ракки.

Итак, кто же прав? Как поделить победу над запрещенным в России ИГ 
(если уж по какой-то причине ее решили делить)? Если посмотреть на вещи 
объективно, приходится признать: в аргументах западных политиков и воен-
ных есть рациональное зерно. Война с ИГ изначально шла на двух фронтах — 
сирийском и иракском. И на одном из них, в Ираке, победа была достигнута 
вообще без участия России. Иракские войска, ценой огромных потерь осво-
бодившие страну от ИГ, воевали американским оружием, на американские 
деньги, с помощью американских инструкторов и американской авиации. 
Освобождение Мосула (крупнейшего города на территории халифата, факти-
чески его второй столицы) было достигнуто тоже без участия России.

Москва действовала исключительно в Сирии. И кроме того, отнюдь не 
только против ИГ, особенно на начальной стадии своей военной операции. 
Тогда, в 2015 году, задача состояла не столько в том, чтобы сокрушить хали-
фат, а в том, чтобы спасти оказавшийся в критическом положении режим 
Башара Асада. А угрожало ему в первую очередь вовсе на ИГ, а другие оппо-
зиционные группировки. Ради-
кальные, джихадистские, зача-
стую связанные с «Аль-Каидой», 
но к халифату формального от-
ношения не имевшие.

Именно против этих отрядов 
и были направлены основные 
удары ВКС до того момента, как 
в декабре прошлого года прави-
тельственные силы установили 
полный контроль над Алеппо, 
что и стало переломным моментом во всей войне. При этом ИГ не было для 
Башара Асада (а следовательно, и для Москвы) главным противником. В про-
пагандистских целях о халифате и об антитеррористической составляющей 
операции упоминалось часто, но по факту сирийские войска вели в то вре-
мя активные боевые действия против ИГ только в окрестностях Пальмиры.

Несмотря на все символическое значение античного города, с военной точ-
ки зрения это был периферийный фронт. Главных успехов в борьбе с ИГ силы 
Башара Асада достигли уже на последней стадии войны, когда в ноябре этого 
года при активной поддержке России освободили от халифата Дейр-эз-Зор — 
стратегический центр на северо-востоке страны. Но и у западной коалиции на 
сирийском фронте побед никак не меньше. В первую очередь взятие Ракки, 
столицы ИГ. Кроме того, турецкие войска в феврале 2017-го захватили Эль-Баб, 
а поддерживаемые США курды еще раньше, в августе 2016-го,— Мембидж.

Не думаю, что победу над общим врагом вообще стоит делить. Важен 
итог — то, что у халифата в результате совместных, пусть и не всегда скоор-
динированных, усилий двух коалиций больше нет своего псевдогосударст-
ва, с территории которого было легче готовить теракты. А что касается Рос-
сии, то она вообще одержала в Сирии двойную победу. И способствовала 
разгрому халифата, и спасла (совместно с Ираном) дружественный ей свет-
ский режим Башара Асада, о свержении которого больше не говорят ни аме-
риканцы, ни турки, ни саудовцы.

Что касается России, 
то она вообще  
одержала в Сирии 
двойную победу
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Тринадцать российских вузов  
вошли в топ-200 первого между-
народного рейтинга «Три миссии 
университетов», подготовлен-
ного российскими экспертами. 
Всего в исследовании приняли 
участие 348 вузов из 39 стран. 
«Рейтинг показывает, что Россия 
абсолютно конкурентоспособна 
в мире»,— делают вывод его ав-
торы. В экспертном сообществе 
призывают относиться к резуль-
татам «с осторожностью».

МГУ имени Ломоносова оказал-
ся лидером среди российских вузов 
в новом международном рейтин-
ге «Три миссии университетов», за-
няв 25-е место. Возглавили список 
Гарвардский университет, Массачу-
сетский технологический институт 
и Стэнфордский университет. Всего 
в топ-10 — семь вузов США, два вуза 
Великобритании и один универси-
тет Швейцарии.

Помимо МГУ в топ-200 рейтин-
га вошли еще 12 вузов из России: 
Санкт-Петербургский госунивер-
ситет (72-е место), МФТИ (78-е), НИУ 
ВШЭ (107-е), Санкт-Петербургский 
политехнический университет Пет-
ра Великого (173-е), Томский нацио-
нальный исследовательский госуни-
верситет (176-е), НИЯУ МИФИ (181-е), 
Новосибирский национальный ис-
следовательский университет (182-
е), Томский национальный исследо-
вательский политехнический уни-
верситет (186-е), МГИМО (192-е), Ка-
занский федеральный университет 
(194-е), Уральский федеральный уни-
верситет (195-е), РАНХиГС (197-е).

Методология исследования 
включает 30 критериев по трем те-
матическим блокам: образование, 

наука и общество. У каждого блока 
свой вес в общей оценке: 45% — об-
разование, 25% — наука, 30% — об-
щественная составляющая (напри-
мер, связь с рынком труда). «Ввиду 
страновых различий по некоторым 
параметрам мы использовали толь-
ко те показатели, которые есть во 
всех вузах»,— пояснил ректор МГУ 
имени Ломоносова Виктор Садов-
ничий, представивший результаты 
рейтинга.

Напомним, в марте 2013 года 
разработать критерии российско-
го международного рейтинга ву-
зов поручил президент РФ Влади-
мир Путин. Согласно другому, май-
скому указу президента, не менее 
пяти российских вузов к 2020 году 
должны войти в топ-100 мировых 
рейтингов. Для этого Минобрнауки 
разработало программу повыше-
ния международной конкуренто-
способности российских вузов «5–
100», в которую входит 21 универ-
ситет. Как сообщал 

”
Ъ“, глава Мино-

брнауки Ольга Васильева в октябре 
2017 года предложила исключить 
из программы все «неэффективные 
вузы», кроме шести, которые уже 
попали в топ-100 предметных рей-
тингов университета. «Мы присут-
ствуем при историческом моменте. 
Создание национального рейтинга 
не только важнейшая задача повы-
шения качества российского обра-
зования, но демонстрация мощи и 
силы российского образования»,— 
цитирует Ольгу Васильеву «Россий-
ская газета».

По словам господина Садовниче-
го, в рейтинге использованы толь-
ко объективные данные, репута-
ционные опросы экспертов о вузах 

не проводились. Например, авто-
ры учитывали количество научных 
публикаций в рецензируемых жур-
налах, качество подготовки абиту-
риентов, связь с рынком труда, ка-
чество кампуса. «Сейчас существу-
ет 20 международных рейтингов, и 
между ними большая корреляция, 
то есть фактически они называют 
одни и те же университеты, входя-
щие в топ-100»,— сказал господин 
Садовничий. Ректор подчеркнул, 
что представленный рейтинг «но-
вый, потому что учитывает связь ву-
за с обществом, чего не делают дру-
гие исследования».

«Взаимосвязь университета и об-
щества — важный фактор, но всегда 
остается извечный вопрос в рейтин-
говании: как это измерить?» — от-
мечает директор информационно-
рейтингового центра НИУ ВШЭ Люд-
мила Солнцева. Частично подобная 
проблематика (взаимосвязь вуза с 
регионом, в котором он расположен) 
фигурирует, по ее словам, в рейтин-
ге U-Multirank, но там использованы 
совершенно иные индикаторы. В об-
щепризнанных мировых рейтингах 
— QS, THE, ARWU, US News & Report 
— такого критерия нет.

«13 российских вузов в топ-200 
рейтинга, с одной стороны, радуют, 
а с другой — удивляют,— продолжа-
ет она.— Скорее всего, объяснение в 
том, что не все университеты, участ-
вующие в таких рейтингах, как QS, 
THE, ARWU, представили данные 
для рейтингования». По ее мнению, 
если рейтинг будет развиваться и 
хотя бы 70% вузов—участников QS, 
THE, ARWU заявятся в «Трех мисси-
ях», результаты могут быть иными.

Анна Макеева

«Три миссии» выполнимы
В Москве представлен первый российский глобальный рейтинг университетов

Власти впервые назвали более 
или менее точную цифру числа 
самозанятых в стране — 15 млн 
человек. Это количество Фе-
деральный фонд обязательно-
го медицинского страхования 
(ФФОМС) получил, сопоставив 
данные трех внебюджетных фон-
дов и Росстата. Пока 100 млрд 
руб. взносов в систему ОМС за 
таких «нелегалов» как за нерабо-
тающее население уплачивают 
регионы. Однако, согласно под-
готовленному правительством 
законопроекту, далее финан-
сирование взносов за легали-
зовавшихся нянь, репетиторов, 
домработниц берет на себя фе-
деральный бюджет. Пока чи-
сло таких работников мизерно 
— 813 человек. Но факт их «пере-
дачи» центру может побудить ре-
гионы заняться обелением этого 
сектора — губернаторы при под-
держке соцблока правительства 
давно хотят снять с себя обязан-
ность уплачивать взносы на ОМС 
за неработающих граждан.

В России около 15 млн самозаня-
тых граждан, сообщила вчера в Со-
вете федерации зампред ФФОМС 
Ирина Соколова. «Мы просчитали 
еще раз. С учетом актуализирован-
ных данных, которые есть и в Пен-
сионном фонде, и в Фонде соцстра-
ха, и в государственной статистике, у 
нас получается, что таких категорий, 
о которых мы сегодня говорим, где-
то 15 млн»,— сказала она (цитата по 
«Прайму»). Взносы за таких серых ра-
ботников сейчас уплачивают бюдже-
ты регионов. «Эта сумма огромная, 
практически 100 млрд руб.»,— сказа-
ла зампред фонда.

Она также сообщила, что «на 
днях» в Госдуму будет внесен законо-
проект о порядке обязательного ме-
дицинского страхования этих трех 
категорий самозанятых. Как поясни-
ли 

”
Ъ“ в ФФОМС, речь идет о поправ-

ках к закону «Об ОМС». Они обсужда-
ются уже больше года (см. 

”
Ъ“ от 15 

февраля) — предусматривается, что 
на переходный период 2017–2018 го-
дов страховые взносы за три катего-
рии уплачивают регионы. При этом 
источником обеспечения таких рас-
ходов будут ассигнования федераль-
ного бюджета.

Иными словам — центр берет на 
себя взносы ОМС за легализовав-
шихся самозанятых. Пока их мизер-
ное количество — по данным Феде-
ральной налоговой службы на 1 де-
кабря 2017 года, в обмен на налого-
вые каникулы на учет встали всего 
813 нянь, репетиторов и домработ-
ниц (другим категориям самозаня-
тых закон пока ничего не предла-
гает). Так что федеральному бюдже-
ту такая щедрость на деле будет сто-
ить немного. Однако она создает до-

полнительную мотивацию у реги-
онов переводить самозанятых в бе-
лую зону. Напомним, что губерна-
торы при поддержке Минтруда и 
Минздрава давно предлагают пере-
вести взносы в Фонд ОМС за нерабо-
тающее население с регионального 
на федеральный уровень, указывая, 
что аналогов действующей в РФ сис-
темы финансирования ОМС для не-
работающего населения нет ни в од-
ной стране мира.

Отметим, что взносы за ОМС — 
лишь часть проблем, которые пред-
стоит решить применительно к са-
мозанятым, правовой статус кото-
рых пока так и не определен. Вче-
ра на мероприятии в Совете федера-
ции речь шла и о взносах, которые 
самозанятым, возможно, придется 
самим платить по окончании двух-
летних налоговых каникул. В связи с 
этим представитель ФФОМС отмети-
ла «первоначальный опыт» системы 
ОМС применительно к таким кате-
гориям самозанятых, как адвокаты 
и нотариусы, занимающиеся част-
ной практикой. Они самостоятель-
но платят страховые взносы один 
раз в год — на 2018 год эта сумма рав-
на 5840 руб. в год.

Свои виды на самозанятых есть 
и у Пенсионного фонда России 
(ПФР). Зампред правления ПФР На-
талия Петрова заявила, что пенси-
онные страховые взносы этой кате-
гории не должны быть мизерными, 
иначе самозанятые не будут иметь 
никаких пенсионных прав в буду-
щем. Сейчас минимальный ежегод-
ный платеж для получения хотя бы 
одного индивидуального пенси-
онного коэффициента в год в 2018 
году составляет 26,5 тыс. руб. По 
словам Наталии Петровой, уплата 
взносов в меньшем объеме «не по-
зволит сформировать никаких пен-
сионных прав».

В «Опоре России» считают, что 
при таких высоких ставках взносов 
идея легализации самозанятых бу-
дет провальной. «Пока никаких вы-
год от легализации нет»,— отмеча-
ет глава «Опоры» Александр Кали-
нин. По оценке «Опоры России», об-
щий платеж самозанятых должны 
быть не больше 20 тыс. руб. в год. 
Ранее бизнес-омбудсмен Борис Ти-
тов предлагал дать самозанятым 
статус индивидуального предпри-
нимателя с работой по патенту це-
ной не более 10 тыс. руб. Впрочем, 
по мнению Александра Калинина, 
нужны и устрашающие меры в отно-
шении остающихся в тени. «Должна 
быть введена система ступенчатых 
санкций в рамках КоАП, когда сна-
чала самозанятому выносят преду-
преждение, потом — минимальный 
штраф»,— отметил он.

Дарья Николаева,  
Вадим Вислогузов

«Кинросс Голд», «Полиметалл» 
и АЛРОСА возглавили рейтинг 
экологической ответственности 
горнодобывающих и металлур-
гических компаний, представ-
ленный WWF, ООН, Глобальным 
экологическим фондом и Мин-
природы РФ. Авторы с удовлет-
ворением отмечают, что все 
больше компаний отрасли го-
товы предоставлять информа-
цию о своей деятельности в обла-
сти охраны окружающей среды. 
В «Гринписе России» между тем 
рейтинг критикуют.

WWF России совместно с проек-
том Программы развития ООН, Гло-
бальным экологическим фондом 
(программа Всемирного банка по 
предоставлению грантов и льгот-
ных кредитов на решение эколо-
гических проблем) и Минприроды 
РФ представили рейтинг экологиче-
ской ответственности горнодобы-
вающих и металлургических ком-
паний. Участники оценивались по 
трем направлениям: экологический 
менеджмент, воздействие на окру-
жающую среду и прозрачность дея-

тельности. При этом исследованию 
подверглись все этапы деятельнос-
ти — от обустройства месторожде-
ний до утилизации отходов. Поми-
мо этого при оценке экологическо-
го менеджмента учитывалось взаи-
модействие «с местным населени-
ем, ведущим традиционный образ 
жизни», а в рамках оценки воздей-
ствия на окружающую среду — дан-
ные о вредных выбросах. При оце-
нивании прозрачности, в частно-
сти, принималась во внимание ра-
бота по информированию общест-
венности в спорных экологических 
ситуациях. Методика была скоррек-
тирована по итогам анализа пилот-
ного рейтинга, представленного 
весной этого года (

”
Ъ“ рассказывал о 

его результатах 23 марта 2017 года). 
«В частности, количественные по-
казатели теперь сравниваются не со 
среднеотраслевыми значениями, а с 
их уровнем по каждой компании за 
предыдущий год»,— сообщают авто-
ры исследования.

Основой для отбора компаний 
стали материалы госдоклада «О со-
стоянии и использовании мине-

рально-сырьевых ресурсов», еже-
годно выпускаемого Минприроды. 
Также к рейтингованию были допу-
щены участники рынка, «ведущие 
свою деятельность в наиболее цен-
ных с точки зрения сохранения био-
разнообразия регионах». Всего ран-
жировались 33 компании.

Лидерами в общем зачете стали 
«Кинросс Голд» (канадская золотодо-
бывающая компания, работающая 
на Дальнем Востоке) и горнорудная 
компания «Полиметалл». Третье ме-
сто заняла группа компаний АЛРО-
СА, добывающая алмазы в Якутии 
и Архангельской области. За ними 
следуют «Архангельскгеолдобыча», 
«СДС-Уголь», Русская медная компа-
ния и «Норникель». Замыкает рей-
тинг китайская компания «Лунсин» 
(ей принадлежит полиметалличе-
ский комбинат в Туве).

«Кинросс Голд» и «Полиметалл» 
также лидируют в направлении 
«экологический менеджмент». Ка-
надцы оказались и наиболее «про-
зрачными» среди участников рей-
тинга. По воздействию на окружа-
ющую среду безопаснее других 

АЛРОСА, «КМАруда», Магнитогор-
ский металлургический комбинат 
и «СДС-Уголь».

Авторы исследования констати-
руют позитивную тенденцию: с мо-
мента выхода пилотного рейтинга 
все больше компаний соглашаются 
раскрыть дополнительные сведе-
ния об экологической ответствен-
ности. Составители надеются, что 
участие в проекте повысит корпо-
ративную ответственность горно-
добывающих и металлургических 
компаний, а также поможет созда-
нию эффективных механизмов свя-
зи отрасли с заинтересованными 
сторонами.

При этом в «Гринписе России» 
критикуют методику исследования. 
Эксперт организации Иван Блоков 
отмечает, что в направлении «эколо-
гический менеджмент», например, 
учитывается наличие в политике 
компаний мероприятий по сниже-
нию площади нарушенных террито-
рий: «Но это не значит, что площадь 
таких зон реально снижается».

Ольга Никитина,  
Анна Васильева

Центр заплатит  
за самозанятых
Бюджет оплатит медстраховку  
813 работников

Экологический рейтинг углубился в недра
Минприроды, ООН и зеленые проверили работу горнодобывающих компаний

Общественная палата (ОП)  
в своем ежегодном докладе  
«О состоянии гражданского  
общества в РФ» сообщила о ро-
сте доверия к третьему секто-
ру и проблемах российских НКО. 
ОП предлагает законодательно 
разграничить виды НКО, изме-
нить систему статистики. Глава 
ОП Валерий Фадеев пояснил ”Ъ“, 
что изменения нужны, так как 
«гражданское общество в усло-
виях слабой экономики становит-
ся сердцем развития страны».

В докладе, который будет обсу-
ждаться сегодня на пленарном засе-
дании ОП, говорится о том, что в РФ 
доминирует представление о тре-
тьем секторе как о единой совокуп-
ности организаций. Минюст и Рос-
стат данные об НКО собирают «еди-
ным массивом», в итоге, отмечается 
в докладе, невозможно понять, чем 
именно занимаются НКО, в числе ко-
торых профсоюзные, корпоратив-
ные организации («Опора России», 
Торгово-промышленная палата), го-
скорпорации («Роснано», «Росавто-
дор»), благотворительные фонды и 
НКО, работающие с детьми, инвали-
дами, пожилыми людьми.

Небольшие НКО (до пяти человек 
в штате) составляют «значительную 
часть» третьего сектора. Они работа-
ют на безвозмездной основе: по дан-
ным опроса местных НКО в 2016 го-
ду, почти 37% организаций получи-
ли менее 100 тыс. руб. В том числе из-
за этого, полагают авторы доклада, 

количество НКО за 2017 год умень-
шилось на 4 тыс. По данным Миню-
ста, на декабрь 2016 года было заре-
гистрировано чуть более 227 тыс., а 
в ноябре 2017 года — 223 тыс. По дан-
ным независимых исследований, на 
постоянной основе работает около 
15–20% НКО, но реестр Минюста «не 
позволяет понять, сколько НКО ре-
ально работает».

«Статистика Минюста не приме-
нима для анализа конкретных на-
правлений деятельности НКО, фи-
нансового состояния и числа работ-
ников третьего сектора»,— делает 

вывод ОП, подчеркивая, что в реестр 
Минюста, помимо крупных госкор-
пораций, входят более 4 тыс. партий 
(включая региональные отделения).

ОП выделила НКО, созданные ор-
ганами власти, господдержка кото-
рых в 2016 году превысила 20 млрд 
руб. Среди НКО много «по сути, бюд-
жетных учреждений» — «такой ор-
ганизованный общественный сек-
тор, который занят обслуживанием 
госзаказа», а это, считают авторы до-
клада, «приводит к огосударствле-

нию сектора». «Сформировался пласт 
НКО, специально 

”
заточенных“ под 

участие в грантовых конкурсах и го-
спроектах. Такие организации, по су-
ти, не НКО, и на них не должны рас-
пространяться льготы и преферен-
ции»,— пишут авторы доклада, отме-
чая, что сейчас законодательство «не 
позволяет провести градацию раз-
ных типов НКО».

ОП предлагает «провести реорга-
низацию системы госстатистики тре-
тьего сектора и законодательное раз-
граничение различных категорий 
НКО». Изменения «могут быть увяза-

ны с переформатированием закона 

”
О НКО“, который стал напоминать 

после многочисленных изменений 
лоскутное одеяло». В качестве непло-
хого образца приводится коммер-
ческий сектор, где приняты «более 
гибкие подходы с учетом деления 
на малые, средние и крупные пред-
приятия». Кроме того, ОП предлага-
ет четко определить понятие «поли-
тической деятельности» в законе об 
НКО — иностранных агентах. «Раз-
мытость формулировок позволяет 

вольно толковать законодательство 
в оценке финансирования из-за ру-
бежа»: например, может ли финанси-
рование со стороны ООН, в которую 
входит Россия, считаться иностран-
ным финансированием. Законода-
тельство об иноагентах провоцирует 
создавать холдинги — одна органи-
зация регистрируется для полити-
ки и российских денег, другая — для 
иностранных и «вне» политической 
жизни, утверждают авторы доклада. 
Также ОП предлагает ввести специ-
альное регулирование деятельности 
благотворительных фондов.

«В этом году доклад отличается 
меньшим объемом и большей пра-
гматичностью. Мы поставили во-
просы, которые обсуждали на фору-
ме 

”
Сообщество“ с первым замглавы 

администрации президента Сергеем 
Кириенко»,— сказал 

”
Ъ“ глава ОП Ва-

лерий Фадеев. По его мнению, «ког-
да экономика слаба, гражданское об-
щество становится сердцем развития 
страны»: «В этом году количество во-
лонтеров увеличилось вдвое, почти 
половина россиян в этом году жер-
твовали деньги». В то же время, отме-
тил он, «толком неизвестно, сколько 
людей работают в НКО, да и их число 
точно неизвестно». По мнению гла-
вы ОП, необходимо также срочно ре-
шить вопрос по льготам: «Работа со-
циально ориентированных НКО — 
это бизнес, государство платит за это, 
но у них, в отличие от малого бизне-
са, льгот по налогам нет».

Наталья Городецкая

Третий сектор предложено разбить на части
Общественная палата подготовила доклад о состоянии НКО

МГУ стал лучшим из российских вузов по версии составителей рейтинга  
«Три миссии университетов»   ФОТО РИА НОВОСТИ

Законодательство об иноагентах 
провоцирует создавать холдинги — 
одна организация регистрируется  
для политики и российских денег, 
другая — для иностранных и «вне» 
политической жизни
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Ханука
С чудесным праздником Ханука! 12 дека-
бря по еврейскому календарю начинается 
замечательный праздник Ханука — очень 
любимый и популярный праздник. Отмечается 
он в память о событиях, произошедших в Ие-
русалиме в 138 году до нашей эры. Греческие 
правители того времени делали все, чтобы 

искоренить иудейскую культуру. Свитки Торы 
подвергались сожжению, было запрещено об-
резание, изучение Торы, соблюдение субботы 
и праздников. За нарушение этих запретов 
евреям грозили страшные казни.

Над верой отцов нависла страшная опас-
ность, и первосвященник Матитьягу Хасмоней 
призвал свой народ отказаться от поклонения 
греческим идолам. После смерти Матитьягу 
его дело продолжил сын — Иегуда Маккавей 
(Макаби), под чьим предводительством евреи 
подняли восстание и одерживали одну победу 
за другой. Так мало-помалу освободили они 
от врага родную землю и Иерусалим. Именно 
тогда в Иерусалимском Храме произошло 
чудо с кувшинчиком масла, увенчавшее одну 
из самых ярких страниц истории еврейского 

народа. Очищение Храма и чудо ханукаль-
ной меноры и сегодня являются для евреев 
всего мира неугасаемым символом надежды 
и радости, символом силы духа и верности 
исконным традициям.

В дни Хануки, которая продолжается 
восемь дней, принято угощать всех сладкими 
пончиками и обмениваться подарками. 
Особенно этот праздник нравится детям, 
потому что им дарят игрушки или дают деньги, 
называемые Ханука-гелд, на которые дети 
могут купить себе сладости.

Поздравляю читателей газеты «Коммер-
сантъ» с праздником Ханука, пусть чистый 
свет ханукальных светильников озаряет 
надеждой и теплом каждый дом.  
Счастья вам и благополучия!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Адольф Шаевич,
главный раввин 
России

Как стало известно ”Ъ“, из  СИЗО 
под домашний арест решением 
Мосгорсуда выпущен Ваха Ар-
цыгов — один из пяти фигуран-
тов резонансного уголовного 
дела о миллиардных хищениях 
бюджетных средств, выделен-
ных на строительство объектов 
Минобороны РФ. Ранее также 
в обмен на признание вины и со-
гласие сотрудничать со след-
ствием домой вернулись два 
бывших заместителя директо-
ра Спецстроя — Александр Заго-
рулько и Александр Буряков.

Досудебное соглашение о сотруд-
ничестве с заместителем генпроку-
рора Виктором Гринем Ваха Арцы-
гов заключил еще несколько меся-
цев назад, однако меру пресечения 
ему изменили только сейчас. Такая 
задержка, скорее всего, могла быть 
связана с необходимостью тщатель-
но изучить показания обвиняемо-
го с точки зрения их полезности для 
следствия. Дело в том, что Ваха Ар-
цыгов, в отличие от остальных фи-
гурантов, не являлся должностным 
лицом в строительных компаниях, 
получавших подряды от Спецстроя, 
и, судя по всему, особо ценной для 
следствия информацией не обладал. 
«Ему (Арцыгову.— 

”
Ъ“), похоже, за-

чли чистосердечное признание ви-
ны»,— предположил источник 

”
Ъ“.

Напомним, пять фигурантов уго-
ловного дела о крупных хищени-
ях на строительстве объектов Ми-

нобороны — бывший первый заме-
ститель директора Спецстроя Рос-
сии Александр Загорулько, заме-
ститель директора Александр Буря-
ков и три предпринимателя, Кадыр 
Караханов, Арсен Ошакбаев и Ва-
ха Арцыгов,— уже начали знако-
миться с материалами дела, состоя-
щего из десятков томов. По подсче-
там СКР, при возведении военного 
городка, казарм и складов ими бы-
ло похищено не менее 450 млн руб. 
А инициатором и главным орга-
низатором преступной группы, по 
версии СКР, являлся Александр За-
горулько.

Роль Вахи Арцыгова, согласно 
материалам дела, сводилась к по-
среднической деятельности меж-
ду чиновниками Спецстроя и ру-
ководителями фирм-подрядчиков. 
Ваха Арцыгов по совместной служ-
бе в МЧС России был хорошо зна-
ком с экс-заместителем директо-
ра Спецстроя Александром Буря-
ковым и через него добивался по-
лучения для своих друзей-пред-
принимателей выгодных контрак-
тов. Кроме того, как считает след-
ствие, именно через Ваху Арцыго-
ва чиновники Спецстроя получали 
так называемые откаты от коммер-
сантов. Размер взяток, как правило, 
устанавливали сами руководители 
Спецстроя. Так, на одной из дело-
вых встреч с предпринимателями 
Александр Загорулько объяснил 
им, что придется возвращать10% на-

личными от суммы каждого подря-
да. Впрочем, как установило следст-
вие, а затем и признались сами чи-
новники, откаты им давались как 
живыми деньгами, так и дорогими 
автомобилями.

Как ранее писал 
”
Ъ“, уголовные 

дела Загорулько и Бурякова в связи 
с тем, что они признали свою вину 
и заключили досудебные соглаше-
ния о сотрудничестве с Генпрокура-
турой, были выделены в отдельное 
производство, а сами они переведе-
ны из СИЗО под домашний арест. 
Экс-руководителям Спецстроя по-
мимо мошенничества (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), совершенного вместе с ком-
мерсантами, следователи инкрими-
нировали получение взяток в особо 
крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ).

После выхода из следственного 
изолятора Вахи Арцыгова под стра-
жей остаются двое руководителей 
фирм-подрядчиков — Кадыр Кара-
ханов и Арсен Ошакбаев. Их адво-
каты убеждены, что обвинения в их 
адрес безосновательны, а содержа-
ние фигурантов под стражей непра-
вомерно. «Мой подзащитный (Кара-
ханов.— 

”
Ъ“) не совершал инкри-

минируемые ему преступления, 
и в этом было бы легко убедиться, 
если бы следствие не противилось 
проведению независимой экспер-
тизы строительных объектов»,— 
заявил вчера 

”
Ъ“ адвокат Владимир 

Стравинский.
Муса Мурадов

Чистосердечное признание 
оценили не сразу
Фигурант дела о хищениях в Спецстрое вышел из СИЗО 

Как стало известно ”Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
арестовал целую группиров-
ку так называемых поджигате-
лей банков — топ-менеджеров, 
буквально опустошавших фи-
нансовые структуры, в которых 
они работали. В СИЗО оказались 
бывший президент обанкротив-
шегося банка «Динамичные си-
стемы» Федор Цырульник, вы-
нужденный вернуться в Россию 
с Маврикия, где у него возникли 
криминальные проблемы; ра-
ботавший в пяти разоривших-
ся банках бывший милиционер 
Виктор Аверин, попавшийся на 
езде без прав, и еще несколь-
ко фигурантов хищений рангом 
поменьше — один из них в свое 
время находился под следстви-
ем за кражу сейфа из магазина.

Масштабное расследование на-
чалось по обращению в ГСУ СКР гла-
вы ЦБ Эльвиры Набиуллиной. Регу-
лятор в ходе проверки выявил, что 
из ООО «Коммерческий банк 

”
Дина-

мичные системы“» (ДС-банк), ранее 
являвшегося КБ «Агентство конкрет-
ной экономики и финансов», в апре-
ле 2016 года, за месяц до отзыва ли-
цензии, под видом кредитов вывели 
почти все средства клиентов. 585 млн 
руб. были перечислены на счета семи 
фирм-однодневок, откуда они были 
обналичены и похищены. Возбудив 
уголовное дело об особо крупной рас-
трате (ч. 4 ст. 160 УК РФ), сотрудники 
ГСУ СКР довольно быстро установи-
ли круг подозреваемых. Но если и. о. 
председателя правления ДС-банка 
Игоря Синюхина, начальника управ-
ления кредитования Александра Вдо-
вина, а также неработающего Анд-
рея Кузнецова, который регистри-
ровал фирмы-«помойки», удалось за-
держать, а потом и арестовать Басман-
ным райсудом довольно быстро, то за 
их предполагаемыми подельниками 
пришлось побегать.

После начала расследования быв-
ший президент ДС-банка Федор Цы-
рульник улетел на Маврикий, где ре-
шил остаться, а советник Игоря Си-
нюхина Виктор Аверин и еще один 
«регистратор», Виталий Вергизов, за-
терялись где-то в Москве. Последний, 
как выяснилось благодаря анали-
зу телефонных соединений сотруд-
ников банка, познакомился с одной 

из финансисток и поселился у нее. 
Брать Вергизова решили со спецназ-
ом, узнав, что он в 2003 году уже при-
влекался к уголовной ответственно-
сти. Тогда будущий соучастник бан-
ковской растраты попался на кра-
же — вынес сейф из магазина, в ко-
тором работал. Злоумышленник рас-
считывал на крупную сумму, но в ме-
таллическом ящике оказалось всего 
5 тыс. руб. и $50. Учитывая незначи-
тельную сумму ущерба, Вергизов по-
лучил условный срок.

Первая засада, устроенная у подъе-
зда банкирши, результатов не прине-
сла: разыскиваемый ушел из дома за-
темно, а затем и вовсе исчез на пару 
недель. Тем не менее в итоге и он ока-
зался в СИЗО.

Поймать Виктора Аверина Следст-
венному комитету помогли сотрудни-
ки ДПС. Они задержали Lexus LX 570, 
которым тот управлял без докумен-
тов. Советника председателя правле-
ния доставили в ОВД, а оттуда — в ГСУ 
СКР, где ему предъявили обвинение 
в растрате.

Сложнее всего оказалось добрать-
ся до Федора Цырульника, у которого 
затянулся отдых на Маврикии. Одна-
ко, по словам источников 

”
Ъ“, экс-бан-

кир сам создал себе серьезные пробле-
мы. Якобы, выпив, он рассказал кому-
то из местных, что ранее возглавлял 
крупный банк (на самом деле, соглас-
но рейтингам, ДС-банк никогда не 
поднимался выше пятой сотни), а те-
перь вынужден скрываться. Собесед-
ник потребовал у беглеца откат за то, 
что не сдаст его правоохранительным 
органам, а после того, как Цырульник 
не расплатился, якобы навел на него 
и полицию, и местную «братву». Про-
блема, по версии сотрудников право-
охранительных органов, усугубилась 
тем, что у Федора Цырульника элемен-
тарно кончились деньги — бежал он 
с относительно небольшой суммой, 
получая время от времени «помощь» 
из Москвы, но после ареста Виктора 
Аверина финансирование было пол-
ностью прекращено.

О проблемах беглого банкира уз-
нали и в ГСУ СКР: следователи вышли 
на его родственников, предложив им 
уговорить его вернуться. В результате 
Федор Цырульник купил билеты на 
ближайший самолет. Проведя в воз-
духе два десятка часов, он оказался 
в ИВС, а по решению Басманного су-
да — и в СИЗО.

Источники 
”

Ъ“ отмечают: по-
сле ареста основных фигурантов 
расследования часть обвиняемых 
и свидетели по делу начали актив-
но сотрудничать со следствием. Из 
этих показаний в комитете узна-
ли, что подследственные финанси-
сты называли себя поджигателями 
банков. Якобы приобретая неболь-
шие банки, они использовали их 
для различных теневых операций, 
а затем выводили из них последние 
средства. В связи с этим особый ин-
терес у следствия, по данным 

”
Ъ“, 

вызвал Виктор Аверин, который 
до прихода в ДС-банк получил ди-
плом юриста, послужил в мили-
ции, а затем на разных должностях 

работал в Лефко-банке (лишен ли-
цензии в 2008 году, долги — 3,4 мл-
рд руб.), банке «Российский кредит» 
(2015 год, 126 млрд руб.), Трансна-
циональном банке (2015 год, 2,6 мл-
рд руб.) и КБ «Нота-банк» (2015 год, 
26 млрд руб.).

После краха ДС-банка многие ме-
неджеры перешли из него на работу 
в банк «Европейский стандарт». Туда 
же из разорившегося банка уехали 
мебель и часть оргтехники. Лицен-
зия у «Евростандарта» была отозва-
на 8 декабря текущего года — менее 
чем через месяц после того, как не-
известные забрали из его хранили-
ща $5 млн.

Представители защиты обвиняе-
мых финансистов вчера не были до-
ступны для комментариев. Следст-
вие, в свою очередь, намерено про-
верить фигурантов расследования на 
причастность к хищениям из других 
финансовых структур.

Николай Сергеев

Банкформирование
Арестованных финансистов проверяют  
на причастность к системным разорениям банков

Соучастник банковской растраты  
был судим за кражу — вынес сейф из ма-
газина, рассчитывая на крупную сумму, 
но в нем оказалось всего 5 тыс. руб. и $50



У России, Индии и Китая  
не складывается тройка
Сергей Лавров провел переговоры с коллегами по РИК

Глава МИД РФ Сергей 
Лавров вчера в Дели при-
нял участие в перегово-
рах в формате РИК (Рос-
сия—Индия—Китай). 
Хотя подобная встреча 
прошла уже в 15-й раз, 
 говорить о единстве трех 
стран по-прежнему не 
приходится. Особенно 
острые разногласия со-
храняются между Индией 
и Китаем. При этом Рос-
сии, по словам опрошен-
ных ”Ъ“ экспертов, да-
леко не всегда удается 
эффективно играть роль 
 посредника  между на-
ходящимися в конфрон-
тации державами. За тем, 
как министры  пытались 
продемонстрировать 
свою сплоченность, 
 старательно обходя все 
острые углы, наблюдал 
в Дели корреспондент ”Ъ“ 
Павел Тарасенко.

Встречи в формате РИК — 
хорошая возможность для 
обсуждения не только гло-
бальных проблем, но и дву-
сторонних отношений. Как 
обычно на подобных меро-
приятиях, Сергей Лавров 
по отдельности встретил-
ся со своими коллегами из 
Индии и КНР — Сушмы Сва-
радж и Ван И, а потом при-
нял участие и в трехсторон-
нем пленарном заседании.

Представители всех трех 
делегаций до переговоров 
и после них говорили 
о пользе таких встреч и их 
эффективности. Так, откры-
вая трехстороннюю встре-
чу, Сергей Лавров заявил: 
«Развитие сотрудничества 
по линии РИК — важная со-
ставная часть процесса фор-
мирования более справед-
ливой и демократической 
полицентричной архитек-
туры мироустройства, оно 
содействует утверждению 
на мировой арене таких 
универсальных ценностей, 
как многосторонность, ра-
венство, верховенство меж-
дународного права». Кроме 
того, в своей речи министр 
заявил о «прочной основе 
взаимопонимания и дове-
рия». Двое его коллег эти ут-
верждения поддержали.

Символизировать един-
ство должен был жест, ини-
циатором которого стала 
Сушма Сварадж: в ходе фо-
тографирования она при-
звала министров взяться за 
руки и скрестить их в цент-
ре композиции — на фоне 
флагов трех стран. «Лучше, 
чем в Болливуде»,— про-
комментировал результат 
Сергей Лавров.

Обширная повестка дня 
вчерашней встречи была 
призвана стать подтвержде-
нием тезиса об эффективно-
сти формата РИК. Офици-
альный представитель МИД 
РФ Мария Захарова заранее 
анонсировала, что в Дели 
«планируется обменяться 
мнениями о ситуации в ре-
гионе и мире в целом, в том 
числе о положении дел 
в Афганистане, на Ближнем 
Востоке, на Корейском по-
луострове», а также уделить 
внимание «проблематике 
борьбы с терроризмом и не-
законным оборотом нарко-
тиков, обеспечению между-
народной информацион-
ной безопасности». По ито-
гам переговоров госпожа 
Сварадж рассказала, что об-
суждались «проблемы гло-
бальной экономики, терро-
ризм, транснациональная 
преступность, природные 

и техногенные катастрофы, 
проблемы климата, геопо-
литический ландшафт на 
Ближнем Востоке».

«Такой формат нужен 
сейчас как никогда рань-
ше — ведь мир стремитель-
но меняется и никто точ-
но не знает, каким именно 
он вскоре будет»,— заверил 

”
Ъ“ заместитель директора 

Института международных 
отношений при Пекинском 
университете Гуань Гуйхай. 
(О «колоссальных переме-
нах и возрастающей непред-
сказуемости мира» вчера го-
ворил и Ван И.) По словам 

профессора Гуань Гуйхая, 
«будучи ключевыми игро-
ками в мировой политике, 
Россия, Индия и Китай дос-
тойны и обязаны играть бо-
лее существенную роль. Но 
возможно это только при 
условии их координации». 
«РИК — это хороший фор-
мат, подобных механизмов 
в мире очень мало. Сам факт 
проведения регулярных 
встреч министров крайне 
важен»,— соглашается в раз-
говоре с 

”
Ъ“ индийский по-

литолог Раджив Шарма.
Вместе с тем в Дели ука-

зывают на то, что на практи-
ке Пекин часто ведет себя 
неконструктивно и это де-
факто сказывается на ин-
дийско-китайских отно-
шениях (возможно, имен-
но поэтому вчера на пресс-
конференции Сушма Сва-
радж поприветствовала го-
стей на хинди, английском 
и русском языках, но не на 
китайском).

Отвечая на вопрос 
”

Ъ“ 
о существующих разногла-
сиях, Раджив Шарма расска-

зал: Пекин, например, от-
верг идею проведения ре-
гулярных встреч не толь-
ко глав МИДов, но и мини-
стров обороны трех стран. 
Собеседник 

”
Ъ“ особо вы-

делил два конфронтаци-
онных вопроса. «Во-пер-
вых, это борьба с террориз-
мом — Индия, в отличие от 
Китая, хочет уделять этой те-
ме ключевое внимание как 
в БРИКС, так и в РИК. Во-вто-
рых, это территориальные 
споры в Южно-Китайском 
море. Мы выступаем за сво-
боду навигации в этом рай-
оне, а Китай — против»,— 
рассказал Раджив Шарма. 
Впрочем, Ван И ранее гово-
рил, что «свобода навига-
ции в Южно-Китайском мо-
ре никогда не была пробле-
мой». А о борьбе с террориз-
мом на пресс-конференции 
вчера упоминали все три 
министра.

Есть и другие раздражи-
тели. Так, Индия недоволь-
на развитием китайско-па-
кистанских связей. В этом 
году поводом для серьез-
ного скандала стало реше-
ние Пекина о реализации 
инвестиционного проекта 
в контролируемой Пакис-
таном части Кашмира, ко-
торую Индия считает своей. 
В результате в мае индий-
ские чиновники бойкоти-
ровали состоявшийся в КНР 
масштабный форум «Один 
пояс — один путь», где со-
брались представители бо-
лее 100 государств.

Еще одно обострение от-
ношений произошло летом 
в Гималаях. Эксперты заго-
ворили о возможной вой-
не между Бутаном и Инди-
ей с одной стороны и Ки-
таем — с другой, после то-
го как на территории оспа-
риваемого сторонами пла-
то Доклам (в китайской вер-
сии — Дунлан) военные ин-
женеры из КНР начали стро-
ить дорогу, вопреки проте-
стам со стороны Бутана. Ин-

дия — союзница Бутана — 
ввела на территорию коро-
левства свои войска, а Пе-
кин в ответ усилил военную 
группировку на плато. До-
говориться об отводе войск 
удалось только через 73 дня 
после начала конфликта.

Накопились у индийцев 
претензии и к Москве — 
причем из-за того же Пакис-
тана. В последние месяцы 
эксперты заговорили о фор-
мировании треугольника 
Москва—Пекин—Ислама-
бад, противостоящего на-
метившемуся союзу Вашин-
гтона, Дели и Кабула. Под-
тверждением этого индий-
цы называют, в частности, 
активизировавшиеся по-
ставки российского воору-
жения Пакистану.

«Концепции геополи-
тических осей немного из 
прошлого. В современном 
мире мы больше склонны 
говорить о сетевой дипло-
матии. О многополярном 
и полицентричном мире,— 
попытался, будучи на прош-
лой неделе в Дели, успоко-
ить своих индийских кол-
лег заместитель главы МИД 
РФ Сергей Рябков.— Отно-
шения России с Пакистаном 
самоценны, и мы настрое-
ны на их углубление, но не 
за счет интересов Индии. 
Ни в коем случае». Дипло-
мат также добавил, что раз-
витие «особых, уникальных 
отношений с КНР — это не 
угроза кому бы то ни было».

Сергей Лавров и Ван И вче-
ра активно демонстрирова-
ли дружелюбие: называли 
друг друга друзьями и, по-
хлопывая по плечам, о чем-
то постоянно оживленно бе-
седовали. И никому, каза-
лось, не угрожали.

Одновременно с этим 
вчера Сергей Лавров актив-
но убеждал принимающую 
сторону, что развитие стра-
тегического партнерства 
с Индией не выпало из чи-
сла приоритетов РФ. Высту-
пая с лекцией в Vivekananda 
International Foundation — 
влиятельной неправитель-
ственной организации, ко-
торая имеет репутацию куз-
ницы индийских руководя-
щих кадров,— министр на-
помнил о «динамичном раз-
витии политического диа-
лога», «масштабных проек-
тах в различных сферах — 

от энергетики до фармацев-
тики», решимости Москвы 
и дальше делиться с Дели 
ноу-хау (в частности, в об-
ласти мирного атома), «уни-
кальном уровне доверия 
в сфере военно-техническо-
го сотрудничества» («осо-
бая гордость», по словам 
Сергея Лаврова,— это сов-
местное производство «луч-
ших сверхзвуковых крыла-
тых ракет в мире» BrahMos) 
и, конечно, «тесной и дол-
госрочной координации на 
международной арене». Ки-
тай в своей речи глава рос-
сийского МИДа не упомя-
нул ни разу, лишь вскользь 
сказав о только что завер-
шившемся заседании РИК.

По мнению Гуань Гуй-
хая, Москва могла бы взять 
на себя роль «здравомысля-
щего посредника между Пе-
кином и Дели». «Россия тра-
диционно занимает ключе-
вое место в мировой поли-
тике, а Китай и Индия дав-
но не имели столь много 
влияния. Поэтому им надо 
адаптироваться друг к дру-
гу. В этом контексте Россия 
должна играть более кон-
структивную роль,— заме-
тил в разговоре с 

”
Ъ“ китай-

ский эксперт и добавил: — 
Она часто пытается быть по-
средником, но не всегда вы-
ходит удачно».

Напомним, что первая 
встреча в формате РИК со-
стоялась в 2005 году, а идея 
его создания была выдви-
нута еще в конце 1990-х го-
дов тогдашним премьер-
министром РФ Евгением 
Примаковым.

«Когда формат РИК созда-
вался, это выглядело краси-
во — три крупнейшие дер-
жавы Евразии объединя-
ются для решения глобаль-
ных проблем. Но сейчас это 
скорее атавизм, продолжа-
ющий существовать лишь 
по инерции»,— заявил 

”
Ъ“ 

руководитель программы 
«Россия в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе» Москов-
ского центра Карнеги Алек-
сандр Габуев. По его сло-
вам, никаких значимых ре-
шений в таком формате не 
принимается и речь идет 
лишь об «еще одной пло-
щадке для общения». Собе-
седник 

”
Ъ“ резюмирует, что 

«пользы от РИК немного, но 
и вреда нет».

На переговорах 
с коллегами из Ин-
дии и Китая  глава 
МИД РФ Сергей 
Лавров попытался  
выступить посред-
ником между Дели 
и Пекином  
ФОТО REUTERS
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Представитель ООН  
зайдет в рунет  
с особым мнением
Дело о блокировке российских сайтов 
в ЕСПЧ становится представительнее

В дело о принудительной блоки-
ровке властями сайтов россий-
ских СМИ и информационных 
ресурсов, которое рассмотрит 
Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ), вошел спецдо-
кладчик ООН по вопросам пра-
ва на свободу слова Дэвид Кайе. 
Его мнение будет учтено судом 
при вынесении решения. Позиция 
спецдокладчика известна: ранее 
он критиковал вмешательство го-
сударств в работу интернет-про-
вайдеров, называя это цензурой, 
а также призывал прекратить де-
монизировать СМИ, выступаю-
щие с критикой властей.

Как стало известно 
”
Ъ“, свое мне-

ние на жалобы российских СМИ по 
поводу принудительной блокировки 
властями их сайтов обнародует в ЕСПЧ 
спецдокладчик ООН по вопросу о по-
ощрении и защите права на свободу 
мнений и их свободное выражение 
Дэвид Кайе. Участие третьей стороны 
в деле, рассматриваемом в ЕСПЧ, до-
пускается, когда решение имеет высо-
кую общественную значимость. Спец-
докладчик ООН выступит как эксперт, 
обладающий познаниями, которые 
могут помочь суду с решением.

«В письме, в котором запрашива-
лось разрешение вступить в дело, го-
ворится, что спецдокладчик намерен 
представить суду свои соображения от-
носительно практики блокирования 
информации в интернете и гарантии 
в этой связи свободы СМИ»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ юрист международной право-

защитной группы «Агора» Дамир Гай-
нутдинов (сопровождает иски ресур-
сов «Каспаров.ру» и «Грани.ру»). Юрист 
подчеркнул, что это первый случай 
в ЕСПЧ, когда в рамках жалоб о нару-
шении прав на свободу слова в России 
в дело вступает спецдокладчик ООН по 
свободе слова. «Решение по этому делу 
повлияет на все страны Евросоюза, за-
даст стандарты работы, так как эта тема 
в принципе новая для Европы»,— под-
черкнул господин Гайнутдинов.

Напомним, в сентябре этого го-
да ЕСПЧ коммуницировал и объеди-
нил пять жалоб на блокировку от «Кас-
парова.ру», «Граней.ру», «ЕЖ.ру», «Ро-
скомсвободы» и Worldview of Russian 
Civilization. Доступ к первым трем 
был закрыт Роскомнадзором в 2014 
году в рамках так называемого закона 
Лугового. Документ дает Генпрокура-
туре право внесудебной блокировки 
интернет-сайтов с «призывами к мас-
совым беспорядкам, осуществлению 
экстремистской деятельности и уча-
стию в несанкционированных властя-
ми публичных акциях». В заявлении 
представителей «Каспарова.ру» гово-
рится, что Генпрокуратура не сообщи-

ла, какая информация стала поводом 
для блокировки. Только в суде выяс-
нилось, что претензии возникли к фо-
тографии листовки «с изображени-
ем вооруженного человека и текстом 

”
Крым, проснись!“». Редакция замени-

ла иллюстрацию, но сайт остается за-
прещенным. Редакция «Граней.ру» то-
же только в суде узнала, что блокиров-
ка была вызвана статьей «На Манеж-
ной задержаны участники схода в за-
щиту 

”
болотников“». А в случае с бло-

кировкой «ЕЖ.ру» Генпрокуратура за-
явила, что на сайте «периодически на-
капливаются» публикации с призыва-
ми к участию в акциях протеста. Над-
зорное ведомство пояснило также, что 
все три сайта «тенденциозно оценива-
ют действия участников несанкцио-
нированных акций». Проект «Роском-
свобода» был заблокирован в 2016 го-
ду по требованию Анапского город-
ского суда, который признал запре-
щенной информацию о способах об-
хода блокировок в интернете. По по-
воду Worldview of Russian Civilization 
известно, что в 2012 году прокуратура 
Ростова-на-Дону потребовала забло-
кировать этот сайт из-за публикации 
книги из списка экстремистских мате-
риалов (название неизвестно).

Юристы, сопровождающие жало-
бы, считают, что мнение спецдоклад-
чика усилит позиции истцов. Профес-
сор права Дэвид Кайе преподает в Ка-
лифорнийском университете законы 
в области прав человека и междуна-
родное гуманитарное право. Мандат 
спецдокладчика он получил в 2014 го-
ду. В мае этого года господин Кайе ука-
зывал, что журналисты по всему миру 
сталкиваются с цензурой, и призывал 
правительства не демонизировать 
СМИ, которые выступают с критиче-
ской оценкой. Тогда же он представил 
доклад о вмешательстве государств 
с целью цензуры в работу интернет-
провайдеров. В июне эксперт раскри-
тиковал требование к Катару со сторо-
ны ряда арабских стран закрыть теле-
канал «Аль-Джазира», назвав «это серь-
езным ударом по свободе слова и плю-
рализму прессы». Позже этот пункт 
был убран из требований.

В настоящий момент Минюст РФ 
готовит ответы на вопросы, которые 
поставил перед ним ЕСПЧ в рамках 
дела о блокировке информационных 
ресурсов. В частности, судей интере-
сует, являются ли нормы «достаточно 
точными и предсказуемыми в своем 
применении» и «дают ли они доста-
точную степень защиты от произво-
ла». «У Минюста России есть время до 
15 января. После этого мы предоста-
вим свои замечания на ответы»,— по-
яснил господин Гайнутдинов.

Анастасия Курилова

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Суд освободил  
Михаила Саакашвили
Печерский районный суд Киева вчера отказал-
ся удовлетворить ходатайство Генпрокуратуры 
об избрании меры пресечения в виде круглосу-
точного домашнего ареста бывшему президен-
ту Грузии и губернатору Одесской области 
 Михаилу Саакашвили. «Ходатайство прокурора 
о применении меры пресечения в виде кругло-
суточного домашнего ареста оставить без 
удовлетворения»,— огласила свое решение 
 судья Печерского суда Лариса Цокол. Сторон-
ники господина Саакашвили, собравшиеся 
в  зале, встретили эти слова овацией.

Такой вердикт можно считать поражением 
Генпрокуратуры, требовавшей для экс-прези-
дента, обвиняемого в «содействии участникам 
преступной организации», домашнего ареста 
сроком на два месяца. По словам генпрокуро-
ра Украины Юрия Луценко, господин Саакаш-
вили действовал в рамках «разработанного 
ФСБ» плана «Русская зима», направленного 
на дестабилизацию обстановки в стране.

Сам Михаил Саакашвили вчера на заседании 
суда все обвинения отрицал — особенно в свя-
зях с российскими спецслужбами. «Мой прадед, 
который меня воспитывал, 10 лет провел в ГУЛА-
Ге, а его брат — 25. У моей бабушки, которая 
 недавно умерла, три раза конфисковывали все 
имущество — эти энкавэдэшники и эти кагэбэш-
ники,— сказал политик на вчерашнем заседании, 

аргументируя невозможность подобного сцена-
рия: — Саакашвили в тюрьме — это и есть план 
ФСБ. Это и есть подарок Путину. И кто-то на Бан-
ковой (в администрации президента Украины.— 

”Ъ“) решил сделать ему этот подарок».
Напомним, что задержать Михаила Саа-

кашвили украинским правоохранительным ор-
ганам удалось лишь со второго раза. Первая 
попытка была предпринята 5 декабря — тогда 
сотрудники Генпрокуратуры, СБУ и полиции 
пришли к нему домой. Но благодаря помощи 
подоспевших сторонников она обернулась 
 неудачей — политику удалось бежать прямо 
из автозака, в котором его везли на допрос. 
Правда, на свободе господин Саакашвили 
пробыл недолго — до 8 декабря.

Оказавшись под стражей, бывший губер-
натор объявил бессрочную голодовку. В каче-
стве примера стойкости Михаил Саакашвили 
привел своего союзника — главу партии «Бать-
кивщина» Юлию Тимошенко, которая пришла 
на заседание поддержать его. «Юлия Влади-
мировна продержалась один раз 28 дней»,— 
сказал господин Саакашвили. Юлия Тимошен-
ко, в свою очередь, призвала суд «освободить 
человека, над которым происходит политиче-
ское надругательство, позорящее всю Украи-
ну». Кроме того, Юлия Тимошенко и несколько 
других депутатов Рады заявили о готовности 
взять Михаила Саакашвили на поруки. 

Кирилл Кривошеев, Максим Юсин

Сергей Лавров активно  
убеждал принимающую  
сторону, что развитие  
стратегического партнерства  
с Индией не выпало  
из числа приоритетов РФ



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22938,73 (+127,65)
РТС 1144,35 (+24,81)
FTSE 100 7445,62 (+51,66)

DAX 30* 13123,65 (−30,05)
DJIA* 24345,93 (+16,77)
NASDAQ Composite* 6859,441 (+19,36)

*На 19:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.12.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.12.17
Австралийский доллар 44,5920
Английский фунт 79,2147
Белорусский рубль** 29,1295
Датская крона* 93,8447

Доллар США 59,2348
Евро 69,8023
Индийская рупия*** 92,0188
Казахский тенге*** 17,6725

Канадский доллар 46,1402
Китайский юань* 89,5191
Норвежская крона* 70,8677
СДР 83,5489

Сингапурский доллар 43,8387
Новая турецкая лира 15,4797
Украинская гривна* 21,8498
Шведская крона* 69,9282

Швейцарский франк 59,7607
Японская иена*** 52,2376
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Состоявшийся 8 декабря запуск пер-
вой очереди «Ямал СПГ» — событие не 
только ключевое для газовой отрасли 
РФ, но и очень своевременное для Ки-
тая как главного целевого рынка. Без 
активного участия Пекина проект 
вряд ли получился бы. CNPC с 2013 го-
да владела 20% акций, после введения 
санкций китайцы получили еще 9,9% 
через государственный Фонд Шелко-
вого пути, а затем помогли привлечь 
более $12 млрд кредитов.

Такая забота во многом объясняет-
ся высокой политикой и желанием 
китайского лидера Си Цзиньпина по-
казать Владимиру Путину, что Пекин 
— надежный партнер для Москвы. Но 
не только. Грандиозные перспективы 
китайского рынка — мечта, которой 
мировая газовая отрасль жила долгие 
годы. В энергобалансе КНР традици-
онно доминирует уголь, еще десять 
лет назад его доля превышала 70%, 
тогда как газ занимал скромные 4%. 
Рост энергопотребления вкупе с по-

степенным замещением угольной ге-
нерации более чистыми источника-
ми энергии давно должен был приве-
сти к взрывному росту потребления 
газа в КНР. Но радужные прогнозы ра-
зошлись с реальностью: темпы гази-
фикации Китая отстают от планов. 
Главная причина этого — твердые по-
зиции угольного лобби. Для властей 
густонаселенных центральных про-
винций КНР и энергокомпаний это 
не только источник дешевой энер-
гии и поступлений в местные бюдже-
ты, но и важный фактор социальной 
стабильности: шахтеры до недавнего 
времени оставались взрывоопасным 
социальным материалом.

Однако с приходом к власти Си 
Цзиньпина ситуация начала менять-
ся. Новая команда полагает, что угро-
за волнений шахтеров — меньшее 
зло по сравнению с недовольством го-
родского среднего класса из-за качест-
ва воздуха в китайских мегаполисах. 
Чаще всего китайцы выходят на ми-
тинги именно из-за проблем с эколо-
гией. КНР признает растущую утечку 
мозгов из-за плохой экологии одним 
из серьезных долгосрочных вызовов 
для страны. В результате власти все-та-
ки начали закрывать нерентабельные 
и опасные шахты, многие боссы отра-
сли и прикрывавшие их чиновни-
ки оказались за решеткой. Реформа в 
энергетике, которая сначала привела 
к скачку внутренних цен на газ, в 2017 
году была откорректирована, и потре-
бление пошло в рост: если в 2016 году 
он составил 7%, то в январе—сентябре 
— уже 16,6%. К 2030 году потребление 
газа должно достигнуть 620 млрд ку-
бометров — на 110 млрд больше, чем 
CNPC ожидала еще год назад.

На ноябрьском съезде партии 
Си Цзиньпин значительно укрепил 
свои позиции, и борьба с загрязне-
нием наверняка станет одним из 
главных направлений политики 
в ближайшие пять лет. Для газови-
ков, ориентирующихся на рынок 
КНР, это хорошие новости. Особен-
но для тех, кто успел вовремя. Но это 
не только «Ямал СПГ»: с 2008 года ки-
тайские госкомпании активно вхо-
дили в СПГ-проекты в Иране, Австра-
лии и Африке, а также подписывали 
долгосрочные контракты по закуп-
ке СПГ на Ближнем Востоке и в США.

правила  
игры

Грандиозные перспек-
тивы китайского рын-
ка — мечта, которой 
мировая газовая от-
расль жила долгие го-
ды. И сейчас у нее поя-
вились шансы сбыться

на китайском газовом рынке 
вычисляет глава азиатской 
программы Московского  
центра Карнеги

Александр Габуев

МОК полностью переоденется в Bosco
Михаил Куснирович стал эксклюзивным поставщиком организации 
Группа Bosco di Ciliegi Михаила Кусни-
ровича стала эксклюзивным постав-
щиком одежды для членов и сотрудни-
ков Международного олимпийского 
комитета (МОК): она будет поставлять 
им не только парадную, но и спор-
тивную форму. Контракт на постав-
ку последней прежде был у Nike. Ра-
нее в этом году Bosco лишилась статуса 
поставщика одежды для российских 
олимпийцев.

О том, что принадлежащая Михаилу Кус-
нировичу компания Bosco di Ciliegi смени-
ла Nike в качестве поставщика одежды для 
МОК, сообщило издание Inside the Games. 
Представитель Bosco Ольга Юдкис подтвер-
дила 

”
Ъ“, что компания выиграла тендер на 

экипировку МОК. По ее словам, Bosco ста-
нет эксклюзивным поставщиком как спор-
тивной, так и парадной одежды для членов 
и сотрудников комитета начиная с зимних 
Олимпийских игр в корейском Пхёнчхане 
в 2018 году. Срок действия контракта госпо-

жа Юдкис сообщить затруднилась. Сотруд-
ничество МОК с Nike продолжалось с 2013 
года до конца 2016 года.

Как напомнила Ольга Юдкис, сотрудни-
чество Bosco с МОК началось в 2016 году, ког-
да российская компания получила заказ на 
пошив парадной формы для членов комите-
та, став одним из официальных экипиров-
щиков организации на Олимпийских играх 
в Рио-де-Жанейро. Согласно контракту, со-
трудники МОК должны появляться на всех 
официальных мероприятиях в представи-
тельских костюмах Bosco до окончания игр 
в Токио в 2020 году.

Более 15 лет Bosco di Ciliegi поставляла 
форму российским олимпийцам. Но в февра-
ле этого года контракт на их экипировку не-
ожиданно получила малоизвестная компа-
ния Zasport. Ее основатель и дизайнер Анас-
тасия Задорина — дочь руководителя службы 
обеспечения деятельности ФСБ и президента 
спортклуба «Динамо» Михаила Шекина. До-
говор Zasport c Олимпийским комитетом Рос-

сии (ОКР) действует до 2025 года. Новую фор-
му сборной к играм в Пхёнчхане компания 
представила 29 ноября. Однако уже 5 декаб-
ря исполком МОК дисквалифицировал ОКР 
и сборную от участия в Олимпиаде из-за до-
пингового скандала. «Чистым» российским 
спортсменам при этом разрешено участво-
вать в Играх в нейтральном статусе, то есть 
без использования национальной символи-
ки и гимна. По данным СМИ, о создании ней-
тральной формы для спортсменов из России 
МОК вел переговоры с Nike, но позднее ком-
пания опровергла эту информацию.

Для Bosco контракт с МОК — блестящая 
история с точки зрения имиджа и продвиже-
ния бренда на международном уровне, счи-
тает гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров. «Москва и Санкт-Петербург 
становятся все более популярными туристи-
ческими направлениями для покупателей 
люксовых товаров, и в преддверии Олимпи-
ады сотрудничество с МОК сможет привлечь 
иностранных туристов и благоприятно ска-

заться на продажах розничного бизнеса ком-
пании»,— объясняет эксперт. По его мнению, 
для целевой аудитории Bosco превосходство 
и победа бренда над Nike в данной ситуации 
значит гораздо больше, чем негатив по отно-
шению к МОК из-за отстранения российской 
сборной. «Со стороны МОК это достойный 
шаг, показывающий, что отстранение рос-
сийской сборной не охота на ведьм и что эф-
фективная и профессиональная работа рос-
сийской компании замечена и высоко оцене-
на»,— говорит эксперт.

Как считает господин Бурмистров, сим-
волично будет, если в рамках партнерства с 
МОК именно Bosco создаст нейтральную фор-
му для российских спортсменов. В Bosco не 
ответили, будет ли компания разрабатывать 
форму для российских спортсменов, если 
те поедут выступать в Пхёнчхан в нейтраль-
ном статусе. Окончательное решение об уча-
стии российских спортсменов в Олимпиаде 
в Пхенчхане должно быть оглашено сегодня.

Ольга Дубравицкая

Онлайн-доктора придется подождать
Внедрение закона о телемедицине откладывается
Вступающий в силу 1 января закон о те-
лемедицине не начнет работать, преду-
преждают участники рынка. Необходи-
мые подзаконные акты, разъясняющие 
частные случаи применения техноло-
гий для дистанционной медицинской 
помощи, до сих пор не приняты. Вне-
дрение телемедицинских услуг может 
задержаться еще на год, в лучшем слу-
чае раньше их начнут оказывать только 
наиболее продвинутые клиники в пи-
лотном режиме.

«На данный момент Минздрав не подгото-
вил подзаконные акты, которые должны регу-
лировать закон о телемедицине»,— сообщил 
на конференции 

”
Ъ“ «Телемедицина: старт 

отрасли в РФ. Итоги 2017 года» руководитель 
сервиса «Яндекс.Здоровье» Григорий Бакунов. 
По его мнению, это опасно для бизнеса. «Без 
этого отрасль не может двигаться вперед, по-
скольку непонятны сами правила работы в 
2018 году. Даже если акты появятся в ближай-
шее время, будет сложно адаптироваться под 
них в такой короткий срок»,— уточнил он 

”
Ъ“.

Госдума одобрила введение телемедицины 
в ходе весенней сессии 2017 года, президент 
подписал закон 31 июля. Он разрешает ока-

зывать медпомощь путем проведения удален-
ных консультаций, консилиумов и дистанци-
онного мониторинга. Закон вступит в силу 1 
января 2018 года, норма о выдаче рецептов 
в электронном виде заработает на год позже. 
При этом закон не отвечает на вопросы, как 
и кем именно, при каких условиях и обстоя-
тельствах может быть оказана дистанционная 
медицинская помощь, указывают опрошен-
ные 

”
Ъ“ участники рынка. «На эти вопросы 

должны ответить акты правительства и Мин-
здрава — в частности, утверждаемый прика-
зом Минздрава 

”
Порядок оказания медицин-

ской помощи с применением телемедицин-
ских технологий“, который к настоящему мо-
менту не принят»,— подтверждает замдирек-
тора по правовым вопросам Фонда развития 
интернет-инициатив Искендер Нурбеков.

Например, у понятия «лечащий врач» нет 
однозначного толкования — может ли это 
быть любой врач или только тот, у которого 
пациент уже был и наблюдался, говорит ди-
ректор по развитию «Доктор на работе» Илья 
Куприянов, добавляя, что в первом случае это 
сильно расширило бы рынок. Другой блок до-
кумента должен установить правила в отно-
шении сбора и хранения персональных дан-

ных пациента. «Еще одна важная вещь: су-
ществуют федеральные регистры медицин-
ских организаций и работников, которые ве-
дет ФСТЭК. По идее, все организации и вра-
чи, которые хотят оказывать телемедицин-
ские услуги, должны быть там зарегистриро-
ваны,— продолжает господин Куприянов.— 
Неясно, смогут ли врачи, ведущие частную 
практику, оказывать телемедицинские услуги 
или же речь только о тех, кто работает и физи-
чески находится на территории лечебно-про-
филактических учреждений». Если эти мо-
менты не будут прояснены к новому году, ры-
нок окажется в тупике, констатирует он.

По словам руководителя телемедицинско-
го направления Doc+ Елизаветы Ивахненко, 
в Минздраве обещают внедрить регламенты 
только к концу 2018 года, «то есть закон дей-
ствительно будет вступать в силу без достаточ-
ной проработки деталей». «Мы не понимаем, 
сможет ли телемедицина вообще работать со 
следующего года»,— сетует собеседник 

”
Ъ“ в 

одном из столичных медучреждений. По его 
словам, в последнее время Минздрав на раз-
личных площадках заявлял, что наряду с ут-
верждением «Порядка оказания телемеди-
цинской помощи» необходимо внести изме-

нения во все существующие порядки оказа-
ния медпомощи по каждому заболеванию, 
чтобы телемедицина могла заработать. «Се-
годня таких порядков более ста. На внесение 
изменений потребуется около года. Если этот 
подход сохранится, телемедицинские услуги 
вряд ли можно будет оказывать в 2018 году»,— 
категоричен он.

Для полной информатизации государст-
венных медучреждений потребуется еще 
три—пять лет, поэтому в 2018 году телеме-
дицинские услуги будут предоставлять толь-
ко «наиболее продвинутые клиники» в пи-
лотном режиме, считает руководитель рабо-
чей группы «Электронная медицинская кар-
та» экспертного совета при Минздраве Борис 
Зингерман. По словам источника 

”
Ъ“ в прави-

тельстве, Минздрав и ФФОМС также еще не 
начали работу над проектом тарифов для те-
лемедицинских услуг. Возможно, отмечает го-
сподин Зингерман, такие услуги не войдут в 
пакет ОМС, а будут доступны в государствен-
ных клиниках только за деньги.

В Минздраве с прошлого вторника не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Роман Рожков, 
Анастасия Мануйлова

Крупные промышленные 
 потребители выступают про-
тив любого продления меха-
низмов поддержки зеленой 
энергетики после 2024 года 
и настаивают на их сворачи-
вании. Основная причина не-
довольства — рост платежей: 
общий платеж за строительст-
во 6 ГВт возрастет до рекорд-
ных 2,3–2,5 трлн руб. Но участ-
ники рынка считают, что 
обсуждаемая сейчас рефор-
ма поддержки ВИЭ будет бо-
лее конкурентной и помо-
жет потребителям экономить 
до 100   млрд руб. ежегодно.

Промпотребители просят Минэ-
нерго не продлевать для зеленой 
генерации работу в режиме до-
говоров на поставку мощности 
(ДПМ; гарантируют возврат инвес-
тиций за счет повышенных плате-
жей рынка) после 2024 года и не да-
вать им иных механизмов субси-
дирования. «Сообщество потреби-
телей энергии» 8 декабря сообщи-
ло об этом в письме главе Минэнер-
го Александру Новаку (копия есть 
у 

”
Ъ“). В Минэнерго 

”
Ъ“ сообщили, 

что письмо получили, решение по 
нему пока не принято.

Система поддержки ВИЭ бы-
ла введена, в частности, для лока-
лизации производства оборудова-
ния: ряд инвесторов ее уже завер-
шили (СП «Реновы» и «Роснано» «Хе-
вел») или нашли технологических 
партнеров («Энел Россия» с Siemens 
Gamesa, «ВетроОГК» «Росатома» 
с нидерландской Lagerwey, фин-
ский Fortum и «Роснано» с датской 
Vestas). В связи с этим встал вопрос 
о продлении механизмов поддер-
жки ВИЭ, исходно рассчитанных до 
2024 года. «Совет рынка» (регулятор 

энергорынков) предлагал (см. 
”
Ъ“ 

от 4 июля) не продлевать текущую 
схему ДПМ ВИЭ: она одновременно 
требует роста мощности зеленой ге-
нерации и расходов потребителей. 
Взамен регулятор предлагал перей-
ти к поддержке через меры государ-
ственной промполитики.

Основной аргумент потреби-
телей — поддержка ВИЭ обходит-
ся слишком дорого. По первона-
чальным расчетам «Совета рын-
ка» в 2013 году, общий платеж за 
ВИЭ до 2034 года составит 1,2 трлн 
руб., при этом плата за ВИЭ соста-
вит 4,8% в общем платеже потреби-
телей. Но в 2015 году в платеж вве-
ли параметры, сделавшие програм-
му дороже: корректировка CAPEX 

на курс валют, рост нормы доходно-
сти до 14%, возврат в конкурсы сго-
ревших объемов (квот, не выбран-
ных в прошлые годы), распростра-
нение ДПМ ВИЭ на дорогостоящие 
мусоросжигающие ТЭС «Ростеха», 
продление программы до 2024 го-
да. В результате, по расчетам потре-
бителей, платеж за строительство 
5,87 ГВт ВИЭ к 2039 году возрастет 
до 2,3–2,5 трлн руб., что сопостави-
мо с оплатой ДПМ на 30 ГВт новых 
парогазовых ТЭС (около 2,8 трлн 
руб.). В «Сообществе потребителей» 
считают, что нужно переходить к 
стимулированию спроса на возоб-
новляемые источники на рознич-
ном рынке. В этом году правитель-
ство разрешило населению прода-

вать в общую сеть электроэнергию 
«домашней микрогенерации» — 
ВИЭ-установок до 15 кВт.

В «Хевел» считают, что за счет 
поддержки развития ВИЭ снижа-
ется равновесная цена на электро-
энергию за счет ценопринимаю-
щих заявок. По оценке компании, 
при продлении программы за счет 
возобновляемой генерации к 2035 
году потребители будут экономить 
по 100 млрд руб. ежегодно. «Поэто-
му мы выступаем за сбалансиро-
ванный комплекс мер поддержки, 
включая как продление ДПМ на но-
вых, более конкурентных услови-
ях, так и меры поддержки потреби-
тельского спроса на энергию ВИЭ 
— создание условий для развития 

микрогенерации, заключение пря-
мых договоров на зеленую энергию 
и мощность, льготные кредиты»,— 
перечисляют в компании. Кроме 
того, в новом механизме ДПМ ВИЭ 
предлагается значительно увели-
чить долю выручки за счет продаж 
электроэнергии на РСВ, тогда как 
доля платежа на мощность в общей 
выручке снизится до 40–60% с теку-
щих 70–90%.

В НП «Ассоциация предприятий 
солнечной энергетики» говорят, что 
цена за мощность СЭС (2,5 млн руб. 
за 1 МВт в месяц) уже сейчас ниже 
цены на мощность ГЭС (3 млн руб. 
за 1 МВт в месяц) и АЭС (4 млн руб. 
за 1 МВт в месяц), а с учетом новых 
параметров при продлении ДПМ 
ВИЭ — еще и ниже мощности но-
вых ТЭС. «Таким образом, может 
быть открыта абсолютно новая воз-
можность для потребителей — по-
купать напрямую мощность от ВИЭ, 
уменьшая свой совокупный пла-
теж. Это потребует изменения пра-
вил оптового рынка, и мы будем го-
товить соответствующие предло-
жения в правительство — предо-
ставить потребителям право выбо-
ра как еще одной меры поддержки 
спроса»,— сообщили в ассоциации.

Но Наталья Порохова из АКРА 
считает, что ВИЭ в России вряд ли 
станут конкурентоспособны по 
сравнению с традиционной гене-
рацией даже в 2020-е годы из-за де-
шевизны топлива. «В сравнении с 
2013 годом, когда эта программа 
запускалась, ВИЭ стали еще менее 
конкурентоспособны по сравне-
нию с традиционной энергетикой 
из-за девальвации и кратного роста 
инвестиций в ВИЭ, это обострило 
дискуссию»,— отмечает она.

Татьяна Дятел
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Потребители устали от зеленой энергии
Они просят Белый дом перестать ее субсидировать
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 12 декабря 2017 №231   l   Коммерсантъ

сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

1,25 1,55

1,25

1,32

1,39

1,46

1,53

1,60% ● 1,5488

0,83%
6,0 8,0

6,0

6,4

6,8

7,2

7,6

8,0тыс. пунктов ● 7,381

2,55%
0 80

0

16

32

48

64

80млрд руб. ● 29,26

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%2,49% 0,09%

● 1,247$ млрд ● 775,9

Минфин, который требует 
от Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) и ЦБ вернуть около 
85 млрд руб., предоставленных 
в рамках программы ОФЗ сани
рованным Генбанку, «Открытию» 
и Бинбанку, проявил налоговую 
щедрость. На последнем совете 
директоров АСВ обсуждался во
прос налоговых последствий 
от мены требований агентства 
(в форме ОФЗ на 1,4 млрд руб.) 
на акции Генбанка, капитал кото
рого был уменьшен до 1 руб. Исхо
дя из профильных законов, АСВ, 
которое по факту не получит ни
чего, отразит бумажный доход от 
мены и должно будет уплатить бо
лее 8 млн руб. налога на прибыль. 
Во избежание таких ситуаций 
Минфин готов внести поправки 
в законодательство, чтобы изба
вить АСВ от уплаты налогов с не
существующих доходов по ОФЗ.

По информации 
”
Ъ“, на последнем 

совете директоров АСВ обсуждался 
план действий агентства в связи с воз-
никновением налогового риска на 
сумму более 8 млн руб. по ОФЗ, предо-
ставленным Генбанку. 21 августа прои-
зошло снижение норматива достаточ-
ности базового капитала Генбанка ни-
же 2%. Это стало триггером для мены 
требований АСВ к банку по договорам 
субординированного займа на акции. 
Аналогичные условия содержатся в 
договорах АСВ со всеми банками—по-
лучателями ОФЗ. Требования у АСВ к 
Генбанку возникли в рамках програм-
мы капитализации банков через ОФЗ. 
В апреле этого года Генбанк получил в 
рамках программы 1,4 млрд руб., а в 
августе был санирован.

• Госпрограмма ОФЗ была запущена 
в 2015 году. В рамках нее ОФЗ на об-
щую сумму 838 млрд руб. получили 
34 банка, из которых ряд банков 
 прекратили свое существование 
(Татфондбанк, Первобанк и «Петро-
коммерц»), Альфа-банк вернул бумаги, 
«Пересвет», Генбанк, «Открытие» 
и Бинбанк были санированы.

• Генбанк является одним из опорных 
банков Крыма. 10 августа текущего 
года в банк назначена временная ад-
министрация на период до передачи 
его инвестору — Собинбанку.
АСВ попало в непростую ситуацию. 

В рамках санации капитал Генбанка 

был уменьшен до 1 руб. Таким обра-
зом, АСВ по факту не получило ничего. 
А ОФЗ на 1,4 млрд руб. остались в банке 
и продолжают генерировать ему ку-
понный доход. Однако, согласно зако-
ну «О банках и банковской деятельнос-
ти», коэффициент мены в данной ситу-
ации рассчитывается исходя из соот-
ношения рыночной стоимости акций 
(но не ниже их номинальной стоимо-
сти) и размера требований кредиторов 
по субординированным займам. По-
скольку номинальная стоимость ак-
ций Генбанка 1 руб., отсюда у АСВ воз-
никает доход в размере предоставлен-
ных ОФЗ и обязательство по уплате на-
лога на прибыль — 8,2 млн руб.

Учитывая, что у АСВ дефицитный 
бюджет — по состоянию на конец тре-
тьего квартала агентство имело задол-
женность перед ЦБ в размере 768 млрд 
руб.,— дополнительные расходы в ви-
де налога на фантомную прибыль 
агентству не нужны. Поэтому на сове-
те директоров обсуждался вопрос вне-
сения изменения в налоговое законо-
дательство с целью нивелировать на-
логовые последствия в данной ситуа-
ции для АСВ. В агентстве отказались от 
комментариев.

И в отличие от ситуации с самими 
ОФЗ, предоставленными санирован-
ным банкам, возврата которых Мин-
фин будет требовать у АСВ, налоговые 
льготы агентству финансовое мини-
стерство предоставить готово. Как со-

общил вчера замминистра финансов 
Алексей Моисеев, Минфин и АСВ при-
шли к принципиальной договоренно-
сти по поводу схемы возврата в гос-
бюджет 84,4 млрд руб., за счет которых 
были докапитализированы банки 
«ФК Открытие», Бинбанк и Генбанк. 
«Нам будет платить АСВ»,— сказал он. 
Господин Моисеев также пояснил, что 
это потребует изменения в закон о 
бюджете. Вероятно, там же могут быть 
записаны и налоговые льготы для АСВ 
в случае мены требований в рамках 
программы ОФЗ на акции при сана-
ции банков. В данном случае это чест-
но, так как никакого экономического 
дохода, с которого надо было бы взять 
налог, в данной ситуации у АСВ не воз-
никает, сказал 

”
Ъ“ Алексей Моисеев.

По словам экспертов, поправки дей-
ствительно необходимы. «Речь идет о 
возникновении прибыли для целей 
бухгалтерского учета, которая не имеет 
экономического обоснования. АСВ не 
занимается в данном случае коммерче-
ской деятельностью, поэтому нелогич-
но обременять агентство налогом,— 
комментирует юрист компании 

”
Илья-

шев и партнеры“ Дмитрий Константи-
нов.— Тем более что гипотетически 
другие банки, получившие в капитал 
ОФЗ, тоже могут быть отправлены на 
санацию, и надо устранить юридиче-
ский казус, чтобы исключить риск по-
вторения таких ситуаций в будущем».

Юлия Полякова

С бумажной прибыли 
спишут налог
Минфин простит АСВ несуществующие доходы

«Монеты весят намного больше бу-
мажных денег, их дороже транспор-
тировать, работа с ними более трудо-
затратна,— отметил главный эконо-
мист 

”
ПФ капитала“ Евгений Надор-

шин.— В то же время в магазинах 
многие предпочитают рассчитывать-
ся банковскими картами, и потреб-
ность в тех же монетах падает».

Однако лишь немногие банкиры 
готовы последовать рекомендациям 
ЦБ. В ВТБ отметили, что банк «прора-
батывает вопрос установки и/или об-
служивания монетоприемных моду-
лей на территории крупных сетевых 
ритейлеров». По словам члена прав-
ления Почта-банка Елены Мохначе-
вой, внести монеты на счет их клиен-
ты могут через pos-терминалы. «Мы 
готовы оснастить наиболее крупные 
клиентские центры банка устройст-
вами, работающими с монетами, но 
пока удовлетворяющих требованиям 
банка нет»,— добавила она. В Сбер-
банке 

”
Ъ“ сообщили, что не применя-

ют устройства самообслуживания с 
монетоприемными модулями. В отде-
лениях банка «монета принимается 
без ограничений и комиссий во вкла-
ды и для оплаты любых платежей, а 
также без ограничений и без комис-
сий осуществляется обмен на банкно-
ты»,— отметили там.

В анонимной беседе в большинст-
ве кредитных организаций отмети-
ли, что не планируют собирать моне-
ты у населения, так как особой по-
требности в них у банков нет. «Для 
кредитных организаций работа с мо-
нетами — заведомо убыточное заня-
тие, потребность же в них не так вели-
ка,— поясняет замначальника анали-
тического департамента АРБ Сергей 
Пенкин.— Без дополнительной сти-
муляции банки не будут устанавли-
вать устройства для приема монет». В 
качестве стимула было бы интересно 
рассмотреть возможность учета в рас-
ходах (для целей расчета налога на 
прибыль) затраты на покупку монето-
приемников в двойном размере. Со-
беседник 

”
Ъ“ в Минфине отметил — 

это возможно. Например, те же расхо-
ды на научные исследования и опыт-
но-конструкторские разработки при-
меняются к учету с коэффициентом 
1,5. «К нам неоднократно обращались 
представители разных отраслей раз-
решить им в увеличенном размере 
учитывать расходы,— отметил собе-
седник 

”
Ъ“.— И если ЦБ, как банков-

ский регулятор, выступит с подоб-
ным предложением, Минфин его из-
учит». На официальный запрос 

”
Ъ“ в 

Минфине не ответили.
Учитывая, что самим банкам ме-

лочь в большом объеме не нужна, в 
итоге большая ее часть окажется в ЦБ, 

считают участники рынка. Как регу-
лятор распорядится запасами монет, 
можно только предполагать. Впро-
чем, учитывая, что стоимость метал-
ла гораздо больше номинала монет, 
даже простая сдача их и ломоперера-
ботчикам может принести неплохой 
результат. По статистике ЦБ, на 1 ок-
тября 2017 года в обращении находи-
лись 63,9 млрд монет. Их общий вес 
— 185 тыс. тонн (латунных, медно-
никелевых, стальных). «В России не 
менее 30 производственных площа-
док, где можно разместить такой за-
каз. Но все зависит от года выпуска 
монет и их номинала»,— говорит ди-
ректор НП «НСРО 

”
Руслом.ком“» (объ-

единяет свыше 160 ломозаготовите-
лей) Виктор Ковшевный. По его сло-
вам, наибольший интерес представ-
ляют монеты номиналом 10 и 50 ко-
пеек, выпущенные до 2006 года, ко-
торые сделаны из сплава латуни Л68, 
монеты номиналом 1 руб., 2 руб. и 
5 руб., выпускавшиеся до 2009 года, 
сделанные из медно-никелевых и 
медно-никелево-цинковых сплавов 
МНЦ 18–20. «Общий вес таких монет, 
по расчетным данным,— около 
62 тыс. тонн, а стоимость их как ме-
таллолома превышает 12 млрд 
руб.»,— отмечает господин Ковшев-
ный. Остальные монеты, вне зависи-
мости от номинала и года выпуска, 
биметаллические, они неинтересны 
для переработки.

Вероника Горячева,  
Анатолий Джумайло

ЦБ готовит банки для мелочи
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Ренессанс Кредит» вновь вошел 
в топ3 на рынке кредитования 
в торговых сетях (POSкредитова
ние). По итогам десяти месяцев 
он обогнал в этом сегменте Аль
фабанк. Эксперты отмечают, 
что нынешние перемены в трой
ке лидеров могут быть обуслов
лены сменой руководящего со
става розничного сегмента Аль
фабанка. Там же указывают на 
смещение приоритета продаж 
с POSкредитов в пользу карт.

По данным аналитического агент-
ства Frank Research Group (FRG) на 
1 ноября, рынок POS-кредитования 
вырос на 3,3%, до 228 млрд руб. При 
этом в тройке лидеров по объему пор-
тфелей произошли перестановки. «Ре-
нессанс Кредит» незначительно обо-
гнал ближайшего конкурента в лице 
Альфа-банка, увеличив свой пор-
тфель на 800 млн — до 26,24 млрд руб. 
У Альфа-банка — 26,22 млрд руб. Пер-
вое место по-прежнему остается за 
ХКФ-банком (55,29 млрд руб.), второе 
— за ОТП-банком (29,30 млрд руб.).

Для «Ренессанс Кредита» вхожде-
ние в тройку лидеров принципиаль-
ный момент. Банк восемь лет пытал-
ся вернуть потерянную в кризис по-
зицию на рынке POS-кредитования, 

и в конце прошлого года ему это уда-
лось (см. 

”
Ъ“ от 23 декабря 2016 года), 

но ненадолго. В банке уверяют: в те-
кущей рыночной ситуации они ви-
дят хорошие перспективы для сохра-
нения своих позиций в тройке лиде-
ров на рынке кредитования в торго-
вых сетях. «Мы по-прежнему сохра-
няем фокус не только на работе с 
крупными федеральными партера-
ми, но и подключаем небольшие ло-
кальные сети,— сообщили в пресс-
службе 

”
Ренессанс Кредита“.— А так-

же выходим в новые сегменты и на-
ращиваем объемы выдач в тех, кото-
рые ранее были менее активными: 
мебель, меховые изделия».

Эксперты отмечают, что смена по-
зиций в большей степени обусловле-
на сокращением портфеля POS-кре-
дитов Альфа-банка — почти на 2 мл-
рд руб. за месяц. За последние меся-
цы банк покинули несколько топ-ме-
неджеров розничного блока. Так, 
банк покинул главный исполнитель-
ный директор Алексей Марей, член 
правления, курировавший рознич-
ный блок, Михаил Повалий и стар-
ший вице-президент (курировав-
ший, в частности, POS-кредитование) 
Дмитрий Жиздюк. «Смена руководи-
телей обычно связана с внесением 

изменений в стратегию банка,— го-
ворит генеральный директор FRG 
Юрий Грибанов.— Зачастую такая не-
определенность приводит к падению 
уровня мотивации у персонала, зани-
мающегося продажами». По словам 
зампреда правления ОТП-банка 
Александра Васильева, последние 
месяцы Альфа-банк планомерно сни-
жает объемы выдачи POS-кредитов. 
«Скорее всего, у банка сейчас нет при-
оритета на развитие кредитования в 
торговых сетях,— считает он.— Веро-
ятно, было принято решение сосре-
доточиться на других направлениях 
розничного бизнеса».

В Альфа-банке подтверждают эту 
версию. «POS-кредитование — это 
партнерский канал, в последнее вре-
мя мы перевели ряд наших партне-
ров и их клиентов на карточные 
продукты банка,— сообщили в 
пресс-службе.— Это является более 
выигрышным вариантом для всех 
участников».

Впрочем, по словам господина Гри-
банова, технологически Альфа-банк и 
«Ренессанс Кредит» — сильные POS-
игроки и при желании нынешний 
разрыв может быть отыгран Альфа-
банком довольно быстро.

Светлана Самусева

Альфа-банк сменил сети на карты 
В тройку лидеров POS-кредитования  
вернулся «Ренессанс Кредит»

Цены на цветные металлы 
на  мировом рынке продолжают 
падать. За последние пять дней 
они снизились на 3–4,5% и верну
лись к минимумам с августа — 
октября текущего года. Инвесто
ры сократили позиции в метал
лах изза опасений относительно 
спроса со стороны китайской 
экономики и на фоне сильного 
роста курса доллара. Однако по
сле резкого снижения возможно 
восстановление цены при усло
вии, что Федеральная резервная 
система США не ужесточит рито
рику, считают аналитики.

Вчера стоимость алюминия на 
Лондонской бирже металлов (LME) 
вплотную приблизилась к уровню 
$2 тыс. за тонну — минимальному с 8 
августа. По данным агентства Reuters, 
стоимость трехмесячного фьючерса 
на поставку алюминия опускалась до 
уровня $2006, потеряв за неделю 3,3%. 
Локальные минимумы обновляют 
цены и на другие цветные металлы. 
Стоимость никеля опустилась за тот 
же период на 4,5%, до $10,9 тыс. за тон-
ну — минимум с 9 октября. Медь под-
ешевела на 3,2%, до $6,6 тыс. за тонну 
— минимальной отметки с 5 октября 
текущего года.

Основной причиной снижения 
цен на металлы стали опасения отно-
сительно спроса со стороны Китая. В 
начале месяца Шанхайская фьючерс-
ная биржа сообщила о том, что запа-
сы алюминия на ней увеличились до 
исторического максимума. «Для про-
мышленных металлов статистика из 
Китая очень важна, поскольку эта 
страна крупнейший потребитель»,— 
отмечает начальник аналитического 
управления «Ингосстрах-инвести-

ции» Евгений Воробьев. По словам 
директора по инвестициям April 
Capital Дмитрия Скворцова, в расчете 
на высокое потребление металлов в 
Китае инвесторы подняли цены на 
15–30%, в том числе и за счет увеличе-
ния спекулятивных позиций. «На 
прошлой неделе появились разгово-
ры, что китайские трейдеры активно 
сокращают позиции в металлах. Это 
было расценено рынком как признак 
того, что китайский спрос будет в кон-
це года ниже, чем заложено в цены. В 
результате мы увидели резкое сниже-
ние цен на металлы»,— отмечает го-
сподин Скворцов.

Дополнительное давление на ры-
нок цветных металлов оказало укре-
пление доллара США, произошедшее 
на прошлой неделе. По итогам пят-
ничных торгов индекс DXY (курс дол-
лара относительно шести ведущих ва-
лют) достиг 94 пунктов, что на 1,3% вы-
ше закрытия предшествующей неде-
ли. К европейской валюте доллар 
США укрепился на 1,5%, до $1,176 за ев-
ро. «После активного потока новостей 
из США, когда шло обсуждение нало-
говой реформы, после чего законо-
проект был отправлен в Сенат, амери-
канская валюта и доходности казна-

чейских облигаций росли, оказав дав-
ление на стоимости сырьевых акти-
вов»,— отмечает аналитик «Альфа-ка-
питала» Дарья Желаннова.

Впрочем, участники рынка сомне-
ваются, что текущее снижение цен на 
металлы затянется надолго. «После 
произошедшей коррекции интерес к 
металлам восстанавливается, тем бо-
лее что последняя статистика из Ки-
тая оказалась лучше ожиданий»,— от-
мечает Дмитрий Скворцов. На теку-
щей неделе инвесторы будут внима-
тельно следить за итогами заседания 
ФРС США, на котором ожидается по-
вышение ставки. Ее подъем на 0,25% 
уже фактически заложен в цены, поэ-
тому фактором влияния на рынок бу-
дут скорее комментарии комитета по 
операциям на открытом рынке Феде-
ральной резервной системы США. 
«Если тон заявлений будет отличаться 
от ожиданий рынка, например, будет 
излишне мягким, то ответной реак-
цией будет рост цен. Если же ФРС про-
демонстрирует намерения прово-
дить достаточно агрессивную моне-
тарную политику, чего и ждет рынок, 
то цены начнут падать»,— отмечает 
Дарья Желаннова.

Виталий Гайдаев

Цены на металлы  
пошли на переплавку
Расчеты на спрос со стороны Китая не оправдались

Цены устанавливаются  
в копейках, мы обязаны 
обеспечивать магазины  

и аптеки сдачей… Конечно, 
не сильно востребованы  

эти копейки, но мы обязаны 
их поддерживать  

в обращении
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 12 октября 2017 года

Ц И Т А Т А

БАНКИ

Сделки одобрили  
под закрытие
Накануне санации банки «ФК Открытие» 
и «Траст» реструктурировали «Открытие 
 холдингу», на тот момент своей материнской 
структуре, кредиты на 173,6 млрд руб., следует 
из материалов компании. Объем этих сделок 
 равен почти 31% балансовой стоимости активов 
«Открытие холдинга». Судя по тому, что регуля
тор разворачивает сделки, совершенные неза
долго до передачи «ФК Открытие» в фонд ЦБ, 
данная реструктуризация также может ока
заться под вопросом.

Вчера «Открытие холдинг» сообщил, что его акционеры на собра
нии 4 декабря одобрили реструктуризацию долга на 173,6 млрд руб. 
перед своими бывшими структурами — банком «ФК Открытие» и на
ходящимся у него на санации банком «Траст». «Речь идет о реструкту
ризации кредитов, предоставленных банками ”ФК Открытие“ в разме
ре 77,6 млрд руб. и ”Траст“ — 96 млрд руб.,— рассказал управляющий 

директор ”ФК Открытие“ Александр Дмитриев.— Реструктуризация 
была осуществлена в августе 2017 года, до ввода в банк ”ФК Откры
тие“ временной администрации (29 августа.— ”Ъ“)».

Размер этих сделок равен почти 31% балансовой стоимости акти
вов «Открытие холдинга» по состоянию на 30 июня, следует из мате
риалов компании. Часть кредитных договоров, по которым ожидается 
изменение условий, была заключена в июне—августе.

Реструктуризация одобрена на следующих условиях: ряд кре
дитных договоров объединяется в текущую задолженность, часть 
обязательств по которой прекращается. По другой части долга срок 
погашения продлевается до 30 ноября 2025 года по ставке, равной 
«ключевая ставка ЦБ плюс 2,5% годовых». Средства по действую
щим договорам выдавались на условиях «ключевая ставка плюс 
2% годовых».

ЦБ, судя по его действиям и заявлениям, может развернуть сдел
ки по реструктуризации. «Мы оспариваем сделки, если видим, что они 
осуществлялись явно с убытком для банка, и топменеджмент, кото
рый эти решения принимал, понимал это»,— сказал недавно зампред 
ЦБ Василий Поздышев в интервью Bloomberg. Вчера в ЦБ не ответили 
на запрос ”Ъ“.

Юлия Полякова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
С Ч Е Т Н А Я  П А Л А Т А  П Р О В Е Р И Л А  
П Р О Г Р А М М У  О Ф З

Банк России завершил проверку двух банков, нарушивших условия докапитализа-
ции через механизм ОФЗ; до конца текущего года регулятор планирует проверить 
еще девять банков, говорится в докладе Счетной палаты (СП) по итогам проверки 
докапитализированных банков за третий квартал 2017 года.

СП на ежеквартальной основе проводит мониторинг использования банками 
ОФЗ, полученных через Агентство по страхованию вкладов (АСВ). «Банк России по 
итогам рассмотрения информационного письма СП сообщил о проведении прове-
рок в банках, допускавших нарушения отчетности, предоставляемой АСВ,— сообщи-
ли в СП.— Банком России завершены проверки двух банков, в одном из которых, 
так же как и при проведении нашей проверки, выявлены случаи неправомерного 
отнесения отдельных заемщиков к категории МСБ».

Счетная палата продолжит информировать Банк России о выявляемых наруше-
ниях среди докапитализированных банков, указывает контрольное ведомство. По 
итогам третьего квартала обязательства по наращиванию совокупного объема кре-
дитования не выполнялись четырьмя банков. Тремя докапитализированными банка-
ми указанные обязательства не выполняются более года, говорится в докладе. 
К банкам, допустившим нарушения, по решению совета директоров АСВ применены 
штрафные санкции: с начала программы банками было уплачено штрафов на общую 
сумму 663,4 млн руб. «Прайм»

СКОЛЬКО МОНЕТ НА РУКАХ У НАСЕЛЕНИЯ (НА 1 ОКТЯБРЯ 2017 ГОДА)
(ТЫС. ТОНН)   ИСТОЧНИКИ: БАНК РОССИИ, РАСЧЕТЫ "Ъ".
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КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ НА ЦВЕТНЫЕ МЕТАЛЛЫ В 2017 ГОДУ 
(ЗА 1 ПРИНЯТЫ ЗНАЧЕНИЯ НА 3 ЯНВАРЯ 2017 ГОДА)   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В перечне поручений по итогам 
совещания у Дмитрия Медведева 
о железнодорожных тарифах так 
и не появилась определенность 
в отношении того, как создавать 
резервный парк вагонов. Воз
можность, сроки и параметры 
создания и функционирования 
такого парка должны быть про
работаны к апрелю 2018 года. 
Тогда же правительство должно 
получить предложения по по
вышению тарифа на порожний 
пробег вагонов, если их предо
ставили не через электронную 
торговую площадку.

Как стало известно 
”
Ъ“, Дмитрий 

Медведев подписал перечень поруче-
ний по итогам совещания 5 декабря о 
тарифах на железнодорожные грузо-
перевозки и далее (копия есть у 

”
Ъ“). 

Как ранее писал 
”
Ъ“, на совещании 

ОАО РЖД получило индексацию тари-
фа на грузоперевозки на 2018 год в 
3,9% с сохранением в базе индекса-
ции надбавки, выданной на 2017 год 
на капремонт (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 5 де-

кабря). Тариф получил и долгосроч-
ную целевую надбавку в 1,5% на грузо-
перевозки и услуги инфраструктуры. 
Эта цифра записана в поручениях на-
ряду с долгосрочным тарифом на 
2019–2025 годы на уровне «инфляция 
минус 0,1%». Также ограничивается 
экспортная надбавка к тарифам в 8% в 
2018 году, в 2019-м она обнуляется.

Но правительство так и не приня-
ло четкое поручение по резервному 
парку вагонов. Инициатором идеи 
был глава ФАС Игорь Артемьев (см. 

”
Ъ“ от 26 октября). Для решения про-

блемы точечного дефицита вагонов 
предлагалось перейти к закупке ре-
зервного парка на ОАО РЖД, на ее 
Федеральную грузовую компанию 
(ФГК) или на Союз операторов же-
л ез н од о р о ж н о го  т р а н с п о рта 
(СОЖТ). Были предложения ввести 
приоритетных грузоотправителей 
или «неотключаемых» грузополуча-

телей, чьи заявки на вагоны будут 
удовлетворяться приоритетно.

В одной из версий проекта поруче-
ний, известных 

”
Ъ“, было предложе-

но создание резерва на базе ФГК, за-
морозка ее ставок на предоставление 
вагонов и назначение ее ответствен-
ной за приоритетных грузоотправи-
телей. Но в итоговую версию вошли 
более мягкие формулировки. Мин-
транс, Минэкономики и ФАС с ОАО 
РЖД, СОЖТ и cоветом потребителей 
ОАО РЖД должны согласовать меры 
по совершенствованию механизмов 
предоставления вагонов, «в том числе 
проработать возможность, сроки и па-
раметры создания и функционирова-
ния резервного парка». Срок исполне-
ния — 15 апреля 2018 года.

Прояснилось и предложение сти-
мулировать использование электрон-
ных торговых площадок (ЭТП) по пре-
доставлению вагонов через плату на 
порожний пробег (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 

5 декабря). В поручениях говорится о 
возможности «повышенного тарифа 
на порожний пробег», если договора 
на вагоны заключены не на ЭТП. То 
есть, как и предполагали эксперты, 
речь идет о постепенном переводе 
долгосрочных контрактов с грузоот-
правителями на спотовую ЭТП. Это 
поручение должно быть исполнено к 
15 апреля. В свою очередь, ФАС в сво-
ей версии протокола, подписанной 
Игорем Артемьевым (копия есть у 

”
Ъ“), предлагала в 2018 году увели-

чить на 5% тариф на порожний пробег 
вагонов без ЭТП. 

В Минтрансе сообщили, что мини-
стерство сейчас должно оценить всю 
транспортную цепочку, чтобы опре-
делить, насколько оправдан рост сто-
имости предоставления вагона, ка-
кую долю составляет стоимость пор-
товых услуг в транспортных расходах 
и т. д. На основе полученных данных 
будет проанализирована идея резерв-
ного парка. «Это не самоцель, а лишь 
один из возможных механизмов фор-

мирования экономически обосно-
ванной стоимости транспортных 
услуг»,— заключили в Минтрансе. За-
мглавы ФАС Александр Редько сооб-
щил 

”
Ъ“, что служба выполнит пору-

чения премьера в установленные сро-
ки. Предложенная конструкция ин-
дексации тарифов и надбавок поддер-
жана cоветом потребителей, в том чи-
сле «Опорой России», напомнил он 
(см. 

”
Ъ“ от 11 декабря о предложении 

ОАО РЖД о создании резерва на базе 
ФГК). В ОАО РЖД воздержались от 
комментариев до официальной пу-
бликации поручений. Опрошенные 

”
Ъ“ грузоотправители и операторы 

оперативно не дали комментариев.
Источник 

”
Ъ“ на рынке отмечает, 

что сохранение рыночных принци-
пов — единственно верное решение, 
нацеленное на соблюдение интере-
сов грузоотправителей. Другой собе-
седник 

”
Ъ“ говорит, что при ограниче-

нии экспортной надбавки 8% в доку-
менте не указано «при сохранении по-
нижающих коэффициентов», то есть 
непонятно, как будут работать скидки 
в рамках тарифного коридора. Кроме 
того, по его словам, фиксация долгос-
рочных тарифов закрывает вопрос об 
убытках ОАО РЖД и гарантирует ему 
финансовый результат до 2025 года. 

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров замечает, что термин 
«согласованные меры» в сочетании с 
обтекаемостью формулировок позво-
ляет избежать поспешных мер, выз-
ванных дефицитом полувагонов. Ре-
зервный парк потеряет актуальность 
к концу 2018 года, когда рынок вновь 
сбалансируется, уверен он. Поруче-
ние по ЭТП, продолжает эксперт, со-
храняет формулировку «заключение 
договоров», исключающую возмож-
ность регистрировать на ЭТП подпи-
санные уже долгосрочные контрак-
ты, но оставляет возможность коррек-
тировок на этапе согласования.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Резервные вагоны 
откатились в 2018 год
Правительство ждет предложений лишь в апреле

Одна из ведущих российских 
частных инжиниринговых 
компаний — «Гипрогазоочист
ка» (ГГО) — обратилась за помо
щью в правительство. Финан
совые проблемы компании 
в том числе вызваны отказом 
«Башнефти» от контракта по
сле ее перехода под контроль 
«Роснефти». Минэнерго теперь 
хочет передать актив крупной 
нефтекомпании и рекомендо
вало «Газпром нефти» провес
ти встречу с представителями 
ГГО. По мнению аналитиков, 
ситуацию для ГГО осложняют 
сокращение рынка проекти
рования и наличие у круп
ных нефтегазовых компа
ний собственных проектных 
 структур.

Как стало известно 
”
Ъ“, замглавы 

Минэнерго Кирилл Молодцов обра-
тился к зампреду «Газпром нефти» 
Анатолию Чернеру с просьбой по-
мочь инжиниринговой компании 
«АО 

”
Гипрогазоочистка“» (копия 

письма есть у 
”
Ъ“), специализирую-

щейся на проектных решениях в 
нефтепереработке. Господин Мо-
лодцов отмечает, что «в силу ряда 
объективных и субъективных об-
стоятельств» ГГО находится в тяже-
лом финансовом состоянии, и про-
сит рассмотреть возможность ее 
вхождения в состав одной из верти-
кально интегрированных нефтя-
ных компаний. Это письмо стало 
реакцией Минэнерго на просьбы 
ГГО о помощи в «сохранении ком-
петенций и кадрового ядра», кото-
рые компания направляла в прави-
тельство и крупные нефтекомпа-
нии. В «Газпром нефти», «Роснефти», 

ЛУКОЙЛе и ГГО, а также в Минэнер-
го и Минпромторге отказались от 
комментариев.

Среди клиентов ГГО — все круп-
ные нефтекомпании, включая 
«Роснефть», ЛУКОЙЛ и «Газпром 
нефть». По данным СПАРК, основ-
ной акционер — Сергей Анисимов 
(скончался в октябре). Выручка ком-
пании в 2016 году сократилась на 
38%, до 2,11 млрд руб., а в 2017 году 
не превысит 700 млн руб., по оценке 
Михаила Бурмистрова из «Infoline-
Аналитики», при этом компания по-
лучит убыток. Один из источников 

”
Ъ“ замечает, что долг ГГО составля-

ет несколько миллиардов рублей.
Как утверждает компания, ее фи-

нансовые проблемы связаны с задер-
жкой выплат по договорам, прежде 
всего от «Роснефти» и «Башнефти». У 
компании был контракт с «Башнеф-
тью», заключенный в 2014 году, ког-
да контрольным пакетом компании 
владело государство. После перехода 
«Башнефти»  в  собственность 
«Роснефти» та отказалась исполнять 
договор, после чего ГГО пошла в суд, 
уже отсудив €6,6 млн из требуемых 
€7 млн. Кроме того, ГГО недополучи-
ла оплату по заключенному в 2014 
году контракту с ЗАО «Нефтехимпро-
ект» для ВНХК «Роснефти», которая 
распорядилась снизить стоимость 
договора. ГГО подала в суд 11 августа 
в попытке взыскать 279 млн руб. 
Кроме того, по мнению ГГО, она не-
дополучила средства от «ОМЗ-Дэ-
лим» (ОД, СП ОМЗ и южнокорейской 
Daelim) по договорам на проектиро-
вание комплекса глубокой перера-
ботки нефти для Омского НПЗ «Газ-
пром нефти». Суд первой инстанции 
присудил ГГО 213 млн руб. и $7,5 тыс. 

В ОМЗ 
”
Ъ“ заявили, что ГГО «на про-

тяжении определенного периода 
времени либо не исполняла в срок 
свои обязательства по двум контрак-
там, либо по требованию ОД не 
устраняла в рабочей документации 
существенные дефекты, допущен-
ные при ее разработке». ОД также 
предъявило ГГО иск на общую сум-
му 413,7 млн руб., по нему пока ре-
шения нет.

«ГГО обладает многолетним опы-
том и имеет сильные компетенции 
в сфере проектирования объектов 
нефтегазового комплекса, но неза-
висимым компаниям трудно конку-
рировать с аффилированными с за-
казчиками, государственными и 
международными компаниями»,— 
говорит Михаил Бурмистров. Он от-
мечает, что ситуация усложнилась в 
2016–2017 годах на фоне заверше-
ния программы модернизации 
НПЗ, когда «конкуренция за новые 
проекты резко усилилась».

Аналитик подчеркивает, что 
крупнейшие нефтегазовые компа-
нии — «Газпром», «Роснефть», ЛУ-
КОЙЛ, а также СИБУР — уже имеют 
собственные проектные институ-
ты. По его мнению, сейчас «преиму-
щества кэптивных проектных ком-
паний (гарантированный портфель 
заказов, финансовая устойчивость, 
возможность более эффективно 
взаимодействовать с международ-
ными компаниями-лицензиарами) 
перевешивают недостатки». Ем-
кость рынка проектных услуг, отме-
чает он, для нефтегазовой отрасли в 
2017 году снизилась до 150 млрд 
руб., в том числе в сегменте перера-
ботки — около 25 млрд руб.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефти» рекомендуют 
проектный институт
«Гипрогазоочистка» может получить поддержку

Консорциум по заказу МВД Егип-
та выполнял проект по поставке си-
стем распознавания голоса, лице-
вой биометрии и т. п., а также за-
ключил стратегическое соглашение 
с египетской Falcon Group. В рамках 
соглашения РЭЦ готов оказать под-
держку поставкам российской про-
дукции в объеме $20 млн.

Между тем ряд источников 
”
Ъ“ 

связывает задержку восстановле-
ния полетов не только с интереса-
ми российских поставщиков сис-
тем безопасности — на кону был го-
раздо более крупный контракт. Те 
же два года тянулись переговоры по 
контракту «Росатома» на строитель-
ство четырех блоков АЭС Эд-Дабаа 
(общая мощность — 4,8 ГВт). Мо-
сква еще в 2015 году согласилась 
выдать Каиру под проект госкредит 
на $25 млрд, и источники 

”
Ъ“ давно 

уверяли, что «проект готов», но фи-
нальных документов не появля-
лось. С 2016 года 

”
Ъ“ напрямую свя-

зывал переговоры по АЭС и авиасо-
общению, в том числе говоря о же-
лании Абдель-Фаттаха ас-Сиси объ-
явить сразу обо всем в рамках лич-
ного визита Владимира Путина в 
страну. Сам президент Египта ме-
сяц назад уверял, что такой связи 
нет. Тем не менее президент РФ объ-
явил о восстановлении полетов 
только после того, как в присутст-
вии его и Абдель-Фаттаха ас-Сиси 
глава «Росатома» Алексей Лихачев 
подписал контракт на строительст-
во АЭС с министром энергетики 
Египта Мухаммедом Шакером.

Министр транспорта РФ Максим 
Соколов уточнил, что авиасообще-
ние с Египтом может возобновиться 
в феврале 2018 года. Протокол Мо-
сква готова подписать в ближайшие 
дни, сроки зависят в первую очередь 
от египетской стороны. Однако пока 
обсуждаются лишь регулярные рей-
сы между Москвой и Каиром, а не 
чартерные программы на курорты. 
Источник 

”
Ъ“ в одном из профиль-

ных ведомств пояснил: российская 
сторона признает, что аэропорт Каи-
ра технически готов обеспечить ави-
абезопасность в рамках требований, 
но в Шарм-эш-Шейхе и Хургаде рабо-
та не завершена и положительное за-
ключение еще не выдано.

До прекращения полетов Египет 
был самым популярным туристиче-
ским направлением в РФ: за десять 
месяцев 2015 года регулярными рей-

сами туда перевезено 4,4 млн пасса-
жиров и еще 3,6 млн — чартерами. 
Интерес к Египту у российских тури-
стов сохраняется: по данным 
OneTwoTrip, за 11 месяцев 2017 года 
продажи авиабилетов в страну выро-
сли на 30%, 92% пассажиров летят на 
курорты стыковочными рейсами из 
Москвы и Петербурга. По данным 
Biletix, количество продаж билетов 
на регулярные рейсы с пересадками 
в Египет выросло на 32% по сравне-

нию с 2016 годом. Однако с турпото-
ком до запрета масштаб этих «диких» 
стыковочных поездок несопоставим 
— официальных абсолютных цифр 
нет, но, по словам источников 

”
Ъ“, 

«опираясь на данные сотовых опера-
торов, можно сказать, что страну по-
сещает 5–7 тыс. россиян в месяц», то 
есть не более 1% от прежнего потока.

Между тем туроператоры сомне-
ваются, что открытие полетов в Ка-
ир реально улучшит ситуацию с до-
ступностью курортов Египта. Игорь 
Блинов из OnlineTur.ru отмечает, 
что «теоретически можно органи-
зовать пересадку в Каире на другой 
рейс на курорт, но туристы и сей-
час могут летать в Египет со сты-
ковками через третьи страны, к то-
му же речь будет идти о высокой 
стоимости перелета». По его оцен-
кам, наземный путь из Каира в 
Шарм-эш-Шейх (более 500 км) или 
Хургаду (более 450 км) займет око-
ло семи часов. Но господин Блинов 
добавляет, что возобновление ави-
асообщения с Египтом может уве-
личить интерес к нему самостоя-
тельных путешественников. Член 
комитета Госдумы по обороне Мак-
сим Шингаркин считает, что сла-

бость государственного управле-
ния в Египте и политические инте-
ресы страны «не дают оснований 
для оптимизма в части двухсторон-
него авиасообщения».

Не слишком ясны и параметры 
контракта «Росатома». По словам 
Алексея Лихачева, стоимость проек-
та «в базовых цифрах» — до $21 мл-
рд, окончание строительства всех 
блоков — 2028–2029 годы. Это мень-
ше, чем предполагалось ранее, и, су-
дя по всему, объем госкредита РФ 
также снизится. В исходных догово-
ренностях было заложено, что го-
скредит покроет 85% стоимости про-
екта, еще 15% вложит Египет. Ранее в 
СМИ фигурировал срок 15 лет и став-
ка 3% годовых, обычная ставка для 
таких госкредитов РФ составляет 
около 4%. Ставка 3% достаточно низ-
кая, говорит Наталья Порохова из 
АКРА, с учетом того что египетские 
суверенные облигации торгуются 
по 16% годовых. «Росатом» получит 
также и стандартный для своих про-
ектов АЭС в третьих странах кон-
тракт на топливо на все 60 лет плано-
вой работы станции, а также нео-
бычный контракт на сухое хранили-
ще для отработавшего ядерного то-
плива (ОЯТ). Это означает, что в тече-
ние длительного срока (ориентиро-
вочно, ближайшие несколько деся-
тилетий) ОЯТ с Эд-Дабаа может не 
возвращаться в РФ на переработку.

Сооружение АЭС в Египте ставит 
Каир в ряд крупнейших заказчиков 
«Росатома» (сопоставимый или боль-
ший заказ сделали только Китай, 
Индия и Турция). Наличие госкреди-
та — стандартная модель для проек-
тов «Росатома», это отсекает боль-
шинство конкурентов, не имеющих 
господдержки, и при этом почти 
сразу возвращает основную часть 
средств в РФ за счет наличия в заказе 
безальтернативных российского 
проекта, оборудования и услуг по 
строительству. В Эд-Дабаа на мест-
ных подрядчиков придется только 
20% (обычно локализуются об-
щестроительные работы). Египет 
хронически страдает от энергодефи-
цита: до «арабской весны», остано-
вившей инвестиции, Каир собирал-
ся к 2020 году ввести до 30 ГВт, что 
сопоставимо со всеми энергострой-
ками в РФ за последние  десять лет.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева,  
Александра Мерцалова.  
Владимир Дзагуто,  
Яна Циноева

Возобновление  
и обогащение

НОВАТЭК продолжает скупку газовых активов 
на рынке для поддержания падающей добычи. 
Вслед за «Евротэком», «ЮжноХадырьяхинским» 
и «СевернефтьУренгоем» компания станет вла
дельцем Черничного месторождения в ЯНАО. 
Прежний владелец — «Мангазея» — собирался до
бывать там около 0,5 млрд кубометров газа в год 
с 2022 года. Но у НОВАТЭКа есть шанс начать про
изводство раньше, так как перед компанией не бу
дет стоять проблема подключения к газопроводу.

НОВАТЭК сообщил о покупке у НК «Мангазея» Сергея 
Янчукова ООО «Черничное», которое владеет лицензией 
на разведку и добычу на Черничном месторождении. Уча-
сток расположен в непосредственной близости от сущест-
вующей инфраструктуры НОВАТЭКа в ЯНАО. Сумма сдел-
ки не раскрывается, закрыть ее стороны планируют в ян-
варе 2018 года. Как пояснили 

”
Ъ“ в «Мангазее», при форми-

ровании цены учитывался объем запасов, перспективы 
освоения месторождения. Консультантов по сделке ком-
пания не привлекала. Как сообщил НОВАТЭК, суммарный 
ресурсный потенциал участка по российской классифи-
кации на конец 2016 года составляет 179 млн баррелей 
нефтяного эквивалента. На сайте «Мангазеи» указано: за-
пасы свободного газа — 18 млрд кубометров, газового кон-
денсата — 3,1 млн тонн.

В компании напомнили, что она получила лицензию 
на Черничное месторождение в 2000 году и осуществила 
«существенные вложения в освоение и подготовку место-
рождения к запуску за эти годы». «Мангазея» планировала 
добывать там к 2022 году около 0,55 млн кубометров газа 
на пике добычи. Для запуска месторождения в 2021 году 
предполагалось пробурить восемь новых скважин в 2019–
2020 годах. «Теперь уровень добычи и сроки запуска будут 
зависеть от технологической схемы, которую разработает 
и примет для себя покупатель»,— отметили в компании.

Основной проблемой, которая сдерживала разработку 
месторождения для «Мангазеи», было отсутствие подклю-
чения к магистральному газопроводу. Компания в конце 

2015 года даже рассматривала вариант строительства про-
изводств карбамида и метанола на базе Черничного с 
дальнейшим экспортом через порт Сабетта. Но у НОВАТЭ-
Ка с учетом того, что его расположенные рядом активы 
подключены к трубе, проблем с транспортировкой газа 
возникнуть не должно. По словам главы компании Леони-
да Михельсона, новое месторождение «внесет вклад в ре-
сурсную базу и добычу компании в зоне единой системы 
газоснабжения».

В последнее время НОВАТЭК активно скупает новые ак-
тивы для поддержания падающей добычи. В 2016 году 
производство снизилось на 2,7%, до 66,1 млрд кубометров 
газа, в 2017 году, как говорил в середине ноября господин 
Михельсон, ожидается аналогичный уровень падения. По 
итогам девяти месяцев добыча НОВАТЭКа с учетом долей 
в СП снизилась на 7,8%, до 46 млрд кубометров газа. Только 
за декабрь это уже вторая сделка: на прошлой неделе ком-
пания приобрела у AR Oil & Gas B.V. (совместное предпри-
ятие Repsol и «Нефтегазхолдинга» Эдуарда Худайнатова) 
две газовые компании: АО «Евротэк» (ресурсы — 48 млн 
баррелей н. э., добыча в 2016 году — 800 млн кубометров 
газа и 6,6 тыс. тонн конденсата) и АО «Южно-Хадырьяхин-
ское» (ресурсы — 228 млн н. э). До этого компания купила 
у «Еврохима» актив «Севернефть-Уренгой» (ЯНАО) с добы-
чей более 700 млн кубометров газа в год. Сама «Мангазея» 
после продажи собирается сконцентрироваться на разра-
ботке оставшегося актива — Тэрельского месторождения 
с 90 млрд кубометров запасов. Начало опытной эксплуата-
ции планируется на этот зимний сезон. В компании отме-
чают, что в этом случае у нее есть технические условия по 
подключению к газотранспортной системе «Газпрома».

Андрей Полищук из Raiffeisenbank отмечает: в России 
почти не осталось крупных месторождений, которые НО-
ВАТЭК мог бы купить, так что компании приходится соби-
рать мелкие активы по рынку. По мнению эксперта, нара-
стить добычу за их счет не удастся, но компания хотя бы 
стабилизирует ее падение.

Ольга Мордюшенко, Анатолий Джумайло

НОВАТЭК клюет по зернышку
Компания купила Черничное месторождение
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Нет никакой связи 
между возвращением 
российских туристов 

и заключением контракта 
по АЭС в Эд-Дабаа

— Абдель-Фаттах ас-Сиси,
президент Египта,  

8 ноября (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А
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Объем онлайн-торговли в Рос-
сии, включая импорт из зару-
бежных онлайн-магазинов, про-
должает расти, но уже медлен-
нее, чем годом ранее, выяснили 
Ассоциация компаний интер-
нет-торговли и «Почта России». 
По итогам 2017 года объем рын-
ка превысит 1,1 трлн руб. Регуля-
торные изменения, такие как 
эксперимент Федеральной тамо-
женной службы по сбору ИНН 
с клиентов курьерских компа-
ний, негативного влияния на 
динамику иметь не будут, увере-
ны участники рынка.

Объем интернет-торговли в РФ по 
итогам девяти месяцев 2017 года соста-
вил 798 млрд руб., подсчитали Ассоци-
ация компаний интернет-торговли 
(АКИТ) и «Почта России». К концу года 
объем рынка превысит 1,1 трлн руб., 
ожидают они. При этом темп роста за-
медлился: если в январе—сентябре 
2016 года рынок увеличился на 21%, то 
за три квартала этого года — на 19%. 
Также снижается скорость роста транс-
граничного сегмента: его объем вырос 
на 32% против 35% годом ранее, соста-
вив в январе—сентябре 291 млрд руб.

Тем не менее именно трансгранич-
ный сегмент во многом обеспечивает 
рост всего рынка, констатируют в 
АКИТ. По итогам 2017 года доля транс-
граничной торговли в обороте интер-
нет-ритейла вырастет с 33% годом ра-
нее до 37%, или 410 млрд руб. За ян-
варь—сентябрь 2017 года количество 
входящих международных отправле-
ний увеличилось на 43%, до 214 млн 
штук (заказы на внутреннем рынке 
выросли только на 9%). В АКИТ ожида-
ют, что в 2017 году поступит около 

320 млн отправлений с товарными 
вложениями. При этом доля «Почты 
России» в сфере доставки товаров, за-
казанных по интернету, растет, пола-
гает ассоциация: если в 2014 году она 
составляла 39%, в 2015-м — 51%, в 
2016-м — 62%, то за девять месяцев 
2017 года доля ФГУПа выросла до 67%.

Распределение покупок по стра-
нам происхождения не меняется. 
Больше всего товаров из-за рубежа 
россияне покупают в Китае: доля от-
правлений из этой страны составляет 
90%, из ЕС — 4%, из США — 2%. В де-
нежном выражении на товары из Ки-
тая приходится 52%, ЕС — 23%, США 
— 12%. При этом более 64% покупок в 
зарубежных магазинах не превыша-
ют по сумме €22, более 96% не превы-
шают €150. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, по 

данным опроса GfK, за последний год 
средний чек в интернет-магазине вы-

рос до 6,41 тыс. руб.— почти на 1 тыс. 
руб. за год. Девять из десяти онлайн-
покупателей за последний год совер-
шали покупки в отечественных ин-
тернет-магазинах, около двух третей 
— в зарубежных, преимущественно в 
Китае. Больше всего респондентов за-
казывали одежду и обувь. В России 
они также покупают мелкую бытовую 
технику и косметику, в Китае — 
смартфоны и товары для детей.

В АКИТ также отмечают, что если на 
внутреннем рынке доля одежды и об-
уви составляет 26%, то на зарубежном 
— 38%. В интернет-магазины потреби-
тели из России заходят в основном с 
ПК. С мобильных устройств их посе-
щают только 47,5% российских клиен-
тов, тогда как в среднем по миру доля 
мобильного трафика ритейлеров до-
стигает 66,7%, оценивала SimilarWeb.

Сегмент трансграничной интер-
нет-торговли сохранит устойчивость 
на фоне регуляторных изменений, 
уверен собеседник 

”
Ъ“ в зарубежной 

интернет-компании. Так, по его мне-
нию, стартовавший на минувшей не-
деле эксперимент Федеральной тамо-
женной службы, в рамках которого 
клиенты ряда курьерских служб будут 
обязаны предоставлять ИНН и ссылки 
на приобретенные товары, не будет 
иметь негативного влияния на объем 
трансграничной интернет-торговли. 
«Там все устаканится, просто они без 
предупреждения ввели это, платфор-
мы не были готовы. Но со временем 
все приспособятся»,— уверен собесед-
ник. Как сообщал 

”
Ъ“, эксперимент 

ФТС вызвал у ряда операторов слож-
ности с оформлением посылок, до-
ставка которых может затянуться.

Роман Рожков

Интернет-ритейл теряет скорость
Рост рынка понемногу замедляется

«РГ-Девелопмент», основанная 
совладельцем СМП-банка Арка-
дием Ротенбергом, выкупила 
бывшую производственную 
территорию НПО «Наука» в рай-
оне Аэропорт на севере Москвы. 
Эта сделка могла обойтись ком-
пании в 1,2 млрд руб.

«РГ-Девелопмент» выкупила нахо-
дившиеся на балансе НПО «Наука» 
1,8 га на улице Юннатов в москов-
ском районе Аэропорт, сообщил 

”
Ъ“ 

один из консультантов на рынке не-
движимости. «Участок приобретен 
без исходно-разрешительных доку-
ментов на стройку»,— отмечает со-
беседник 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с покупателем, говорит, что 
площадка обошлась «РГ-Девелоп-
мент» дорого. «Участок продан за 
1,2 млрд руб., еще год уйдет на под-
готовку документов по проекту»,— 
отмечает он. Представитель компа-
нии подтвердил покупку. «Площад-
ка на улице Юннатов приобретена в 
ноябре этого года»,— сообщили в 
пресс-службе «РГ-Девелопмент», от-
казавшись обсуждать условия сдел-
ки и данные о продавце. В НПО «Нау-
ка» не комментируют сделку по до-
говоренности с покупателем.

НПО «Наука» разрабатывает и 
производит комплектующие для 
самолетов. На улице Юннатов у 
НПО были производственные кор-
пуса, которые были переведены. 

25,9% НПО «Наука» (самая большая 
доля) контролирует генеральный 
директор Евгений Меркулов.

«РГ-Девелопмент» принадлежит 
закрытому паевому инвестиционно-
му фонду долгосрочных прямых ин-
вестиций «Лонтано» (80%) и НАО «Ин-
вест Групп», которым руководит Ека-
терина Смирнова, следует из 
Kartoteka.ru. В 2013 году, когда ком-
пания выходила на рынок, сообща-
лось, что ее совладельцем выступает 
один из акционеров СМП-банка Ар-
кадий Ротенберг. Его партнером в 
этой компании называли гендирек-
тора «Стройгазмонтажа» (принадле-
жит господину Ротенбергу) Руслана 
Горюхина. В 2014 году Аркадий Ро-
тенберг попал в санкционный спи-
сок США: вскоре после этого он вы-
шел из бизнеса ряда девелоперских 
компаний. Тогда его компания «ТПС 
Недвижимость» (строит торговые 
центры) перешла к сыну Игорю. Вла-
дельцем «РГ-Девелопмент» стал оф-
шор «Джетбокс холдинг лимитед». 
Фонд «Лонтано» появился в структу-
ре собственности в начале 2017 года, 
указано в Kartoteka.ru.

«РГ-Девелопмент» строит жилые 
комплексы в Москве под единым 
брендом «Родной город». Сейчас в 
портфеле компании проекты на Ок-
тябрьском Поле, в районе Воронцов-
ского парка, станции метро «Кахов-
ская» и Орехово-Борисово. В марте 

2017 года компания приобрела 4,6 га 
на Вольной улице в границах про-
мышленной зоны «Кирпичные ули-
цы» в районе Соколиная Гора.

Руководитель департамента ана-
литики и консалтинга «Бест-Ново-
строя» Сергей Лобжанидзе оценива-
ет участок на улице Юннатов как 
перспективную площадку. «Север 
Москвы, близко к Третьему транс-
портному кольцу, станции метро 

”
Динамо“, Петровскому парку. Рас-

положение подходит для строитель-
ства жилого комплекса бизнес-клас-
са»,— перечисляет эксперт, отмечая, 
что в этом районе только группа 
ПИК строит комфорткласс, так как 
ее площадка на улице Черняховско-
го ближе к железной дороге. По его 
оценкам, на участке можно постро-
ить 45 тыс. кв. м недвижимости, про-
даваемая площадь может составить 
30 тыс. кв. м.

Партнер Colliers International Вла-
димир Сергунин оценил объем инве-
стиций в строительство жилого ком-
плекса на улице Юннатов в 2,5–
3  млрд руб., среднюю стоимость про-
дажи — в 170–200 тыс. руб. за 1 кв. м. 
Сергей Лобжанидзе полагает: жилье 
здесь можно будет продавать по 
250 тыс. руб. за 1 кв. м. Выручка за вы-
четом затрат на покупку земли и стро-
ительство составит около 46,5 тыс. 
руб. за 1 кв. м, подсчитал эксперт.

Екатерина Геращенко

«РГ Девелопмент» уходит на север
Компания выкупила участок НПО «Наука»

В ходе повторного размещения 
акций на Московской бирже 
«Русская аквакультура» привле-
кла чуть более 1 млрд руб.— это 
в два раза меньше, чем плани-
ровалось при подготовке к SPO. 
Через год производитель лосося 
и форели может провести по-
вторное размещение при более 
активном участии инвесторов, 
считают аналитики.

О завершении SPO на Московской 
бирже «Русская аквакультура» объя-
вила вчера. Инвесторам было прода-
но 8,33 млн новых акций по 120 руб. 
за бумагу на сумму более 1 млрд руб. 
Участие в SPO приняли институцио-
нальные и частные инвесторы, в том 
числе иностранные, а также менед-
жмент, говорят в «Русской аквакуль-
туре», не вдаваясь в подробности. 
Гендиректор «Русской аквакультуры» 
Илья Соснов заявил, что приобрел 
83 тыс. акций на 10 млн руб. По его 
словам, привлеченные в ходе SPO бу-
дут направлены на поддержание ро-
ста бизнеса и реализации ряда стра-
тегических целей. К 2020 году компа-
ния планирует увеличить производ-
ство рыбы почти в четыре раза отно-
сительно показателя 2016 года 
(5,3 тыс. тонн), до 19,3 тыс. тонн. Гло-
бальными координаторами и сов-
местными букраннерами SPO высту-
пили ФК «Открытие» и Газпромбанк, 
где вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“.

«Русская аквакультура» выращива-
ет лосося в Баренцевом море и фо-
рель в Карелии. Основному акционе-
ру Максиму Воробьеву до SPO при-
надлежало 47,9% компании, еще 
23,5% было у совладельца «Самолет 
девелопмент» Михаила Кенина, 
23,4% акций находилось под управле-
нием УК «Свиньин и партнеры», пред-
ставляющей инвестфонд «Риэлти 
кэпитал». Выручка компании в пер-

вом полугодии 2017 года выросла в 
11,3 раза, до 3,43 млрд руб., чистая 
прибыль составила 57,7 млн руб. IPO 
«Русской аквакультуры» прошло на 
Московской бирже в 2010 году, в его 
ходе компания продала инвесторам 
15 млн акций на $90 млн.

В «Русской аквакультуре» рассказа-
ли, что Максим Воробьев принял 
участие в размещении, по итогам 
SPO ему принадлежит 41,39 млн ак-
ций, что соответствует 47,1% от увели-
ченного акционерного капитала. До 
SPO господин Воробьев владел около 
38,08 млн акций: таким образом, в 
ходе размещения он приобрел 
3,31 млн новых бумаг на 397,2 млн 
руб., менее 40% всего объема разме-
щения. Господин Воробьев через 
представителя это подтвердил, свя-
заться с другими акционерами не 
удалось. Максим Воробьев был един-
ственным мажоритарным акционе-
ром, принявшим участие в SPO, гово-
рят в «Русской аквакультуре». По ито-
гам размещения free-float компании 
вырос примерно с 5% до 9%.

Ранее в «Русской аквакультуре» 
объявляли, что намерены продать в 
ходе SPO 14–18 млн новых акций 
примерно на 2 млрд руб. По мнению 
старшего аналитика BCS Global 
Markets Марата Ибрагимова, часть 
инвесторов могла отпугнуть массо-

вая гибель выращиваемой «Русской 
аквакультурой» рыбы в 2015 году, что 
значительно ухудшило финансовые 
показатели компании. Тогда по ито-
гам 2015 года выручка компании упа-
ла с 1,5 млрд руб. до 0,8 млрд руб., чи-
стый убыток вырос с 0,5 млрд руб. до 
1,8 млрд руб. Собрать 2 млрд руб. по 
120 руб. за бумагу не получилось, и 
было решено получить необходи-
мый на текущие нужды 1 млрд руб., 
оставив возможность для дальней-
ших действий, в том числе нового 
размещения акций через год, гово-
рит источник 

”
Ъ“, близкий к «Русской 

аквакультуре». Компания заинтересо-
вана в диверсификации и расшире-
нии источников финансирования, в 
том числе за счет дальнейшего при-
влечения инвесторов в капитал, под-
твердил Илья Соснов. Господин Ибра-
гимов полагает, что если «Русская ак-
вакультура» увеличит объем произ-
водства и будет демонстрировать вы-
сокие финансовые показатели в тече-
ние 2018 года, то сможет рассчиты-
вать на более высокую оценку при 
следующем размещении с более ак-
тивным участием инвесторов.

В понедельник акции «Русской ак-
вакультуры» выросли на 4,3%, до 
133,5 руб. за бумагу, капитализация 
достигла 14,99 млрд руб.

Анатолий Костырев

«Русская аквакультура» выплыла из SPO
Компании удалось привлечь только 1 млрд рублей Видеосервис Megogo поменял 

селлера рекламы: с 2018 года 
компания начинает сотрудни-
чать с IMHO вместо Gazprom-
Media Digital (GPMD). Это прои-
зошло после того, как клиентом 
GPMD стал конкурент Megogo — 
крупнейший российский он-
лайн-кинотеатр ivi. В GPMD ут-
верждают, что партнерство пре-
кращено из-за «разных взгля-
дов» на развитие.

Онлайн-кинотеатр Megogo меня-
ет селлера видеорекламы — вместо 
GPMD с 2018 года продавать рекламу 
на площадке будет IMHO, говорится 
в совместном заявлении IMHO и 
Megogo, имеющемся в распоряже-
нии 

”
Ъ“. Селлер получил эксклюзив-

ное право на продажу видеорекла-
мы внутри контента на всех плат-
формах сервиса — десктопной, мо-
бильной и Smart TV. С GPMD Megogo 
сотрудничал с 2012 года. Гендирек-
тор GPMD Наталья Дмитриева под-
твердила, что с января Megogo будет 
представлен в пакете IMHO. «Причи-
ной тому послужили разные взгля-
ды на вектор развития в наступаю-
щем году. Мы совместно приняли ре-
шение расстаться и уверены, что это 
пойдет на пользу обеим организаци-
ям»,— заявили в селлере.

Осенью о смене селлера заявил 
другой крупнейший участник рын-
ка онлайн-видео — ivi: кинотеатр, 

наоборот, перешел от IMHO к GPMD. 
Этот переход и повлиял на решение 
Megogo, поскольку у селлера резко 
увеличилась разница между объе-
мом доступного инвентаря и рекла-
мы, полагают участники рынка. В ре-
зультате такой рокировки для селле-
ров вряд ли что-то поменяется, а вот 
для их клиентов — вполне может, и 
больше всего выиграют именно 
партнеры GPMD, считает представи-
тель uKit Group Эдуард Макаров. У 
GPMD станет меньше инвентаря, но 
спрос рекламодателей сохранится, 
так что в деньгах селлер не проигра-
ет, а просто иначе распределит их 
между партнерами, поясняет он. Ди-
ректор по закупкам Digital BBDO 
(Media Direction Group) Бела Докумо-
ва отмечает, что с точки зрения байе-
ров рекламы сотрудничество с 
GPMD и IMHO не имеет принципи-
альных отличий.

При этом у конкурирующих за 
клиентов селлеров с этого года фак-
тически один владелец. В начале 
2017 года акционеры IMHO и GPMD 
— Vi и «Газпром-медиа» соответст-
венно — передали контроль над ин-
тернет-селлерами в Новую сервис-
ную компанию. Среди ее акционе-
ров — «Газпром-медиа», бывший гла-
ва «Олимпстроя» Таймураз Боллоев, 
председатель банка «Россия» Дмит-
рий Лебедев и наследник петербург-
ского медиабизнесмена Олега Руд-

нова Сергей Руднов. IMHO продает 
рекламные места на «Яндексе», «Афи-
ше», РБК, «Рамблере», Avito и др. Вы-
ручка селлера в 2016 году составила 
3,6 млрд руб., чистая прибыль — 
434,3 млн руб. Среди партнеров 
GPMD — Rutube, Sportbox, Mail.ru, 
«ВКонтакте», «Газета.Ру», Lenta.ru. 
ООО «ГПМ-Диджитал» в 2016 году от-
читалось о 852,6 млн руб. выручки и 
139,5 млн руб. чистой прибыли.

Рекламная модель остается клю-
чевой в структуре доходов Megogo: 
несмотря на рост пользовательских 
платежей и интерес к трансакцион-
ным продуктам, в 2018 году Megogo 
планирует сохранить положитель-
ную динамику по рекламной выруч-
ке, говорят в кинотеатре. Сейчас до-
ля Megogo на рынке VoD-сервисов 
достигает 13%, говорят в компании, 
ссылаясь на данные TMT и J’son & 
Partners, сервис занимает третье ме-
сто по выручке после ivi и Okko. Око-
ло 80% из 719 млн руб. выручки 
Megogo приходится на рекламные 
доходы. Ежемесячная аудитория на 
всех платформах достигает 30 млн 
уникальных пользователей в Рос-
сии. По оценке Zenith, сегмент он-
лайн-видеорекламы в 2017 году до-
стигнет почти 7,9 млрд руб., показав 
рост около 20%. Этот вид рекламы — 
один из самых быстрорастущих на 
российском рекламном рынке.

Елизавета Макарова

Онлайн-кинотеатры  
переключают рекламу
Megogo прекращает сотрудничество  
с Gazprom-Media Digital

1 трлн руб.— цифра вроде бы 
большая, даже если 

перевести в доллары, но на 
самом деле она маленькая. 

Мы хотели бы и дальше 
развивать эту сферу

— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ,  

об онлайн-торговле (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
И Н В Е С Т О Р А М  П Р О Д А Д У Т  
8 %  « Д Е Т С К О Г О  М И Р А »

АФК «Система» и Российско-китайский инвестиционный фонд решили продать до 8% 
«Детского мира», сообщила корпорация. «Система» продаст до 6,3% акций, РКИФ — 
до 1,7%. Цена за бумагу будет определена путем ускоренного формирования книги 
заявок, которое началось вчера вечером. Ожидается, что по результатам сделки «Сис-
тема» останется мажоритарным акционером «Детского мира». «Сделка соответствует 
нашей стратегии эффективной монетизации инвестиций. Сделка никак не связана 
с исками [”Роснефти“] в отношении АФК ”Система“»,— заявил представитель компа-
нии Сергей Копытов. IPO «Детского мира», в ходе которого было привлечено 
21,1 млрд руб., состоялось в феврале 2017 года. «Прайм»; Олег Трутнев
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Центральный музей древне-
русской культуры и искус-
ства имени Андрея Рублева 
отмечает 70-летие. К празд-
нованию юбилея здесь очень 
торопились с открытием в от-
ремонтированных помещени-
ях основной площадки музея — 
Трапезной палаты и церкви 
Архангела Михаила, новой по-
стоянной экспозиции, которая 
заменила прежнюю, не меняв-
шуюся с 1990-х. Этим шагом 
музей, обитающий в бывшем 
Спасо-Андрониковом монасты-
ре, начал реализовывать новую 
концепцию своего развития — 
оказавшись, правда, под шква-
лом критики.

 Пока Музей Рублева го-
товился к празднику, против его ди-
ректора Михаила Миндлина пыта-
лись развернуть кампанию в СМИ. 
За две недели до юбилея Федор Рын-
дин, исполнительный директор 
Фонда содействия сохранению куль-
турного, исторического и духовного 
наследия имени преподобного Анд-
рея Рублева, собрал у стен бывшего 
монастыря сотрудников фонда и те-
левизионных журналистов, чтобы 
затем без разрешения проникнуть 
в помещения музея, где шла рабо-
та над новой экспозицией, которой 
были недовольны митингующие. Го-
сподин Рындин требовал снять Ми-
хаила Миндлина с должности ди-
ректора Музея Рублева — в частно-
сти, из-за того, что при нем в музее 
была «разрушена экспозиция», «об-
штроблены стены XVII–XVIII веков» 
и «сняты уникальные паникадила», 
вместо которых «повешено точечное 
освещение». На митинге, организо-
ванном Федором Рындиным, не бы-
ло президента фонда Геннадия По-
пова, который прежде более 20 лет 
руководил Музеем Рублева, а сегод-
ня занимает должность заместителя 
Михаила Миндлина. Позднее Генна-
дий Попов заявил 

”
Ъ“, что позиция 

фонда в отношении нынешнего ди-
ректора музея «не была явлена об-

щественно», а «мнение Федора Ген-
надьевича Рындина — это его част-
ное мнение».

Михаил Миндлин руководит Му-
зеем Рублева с мая прошлого года. 
9 октября 2017 года суд признал его 
виновным в числе восьми подсуди-
мых по делу о хищении бюджетных 
средств, выделенных Министерст-
вом культуры на реставрацию объ-
ектов культурного наследия, и на-
значил ему условный срок (этот 
факт господин Рындин также на-
зывал причиной требований снять 
господина Миндлина с должности 
директора Музея Рублева). В мар-
те 2017-го директор представил об-
щественности новую концепцию 
развития музея (

”
Ъ“ писал об этом 

9 марта), которую спустя полтора 
месяца — после доработки совмес-
тно с представителями Русской пра-
вославной церкви — утвердило Ми-
нистерство культуры. В рамках ре-
ализации этой концепции дирек-

ция музея разработала новую по-
стоянную экспозицию, ведущим со-
автором которой, по словам госпо-
дина Миндлина, был Геннадий По-
пов. В новой экспозиции произве-
дения древнерусского искусства 
размещены в хронологической по-
следовательности: иконы с древно-
сти до XVI века, прежде экспониро-
вавшиеся на втором этаже музея, пе-
реселились «небольшими тематиче-
скими группами по эпохам» в поме-
щения первого этажа. Вместо них 
второй этаж музея заняли произве-
дения XVII века, а также в двух до-
полнительных залах — иконы XVIII 
и XIX–XX веков. То, что древнейшая 
часть коллекции переместилась со 
второго этажа на первый, сделало 
ее доступной для маломобильных 
посетителей музея, считает Светла-
на Липатова, заместитель заведую-
щей научно-просветительского от-
дела Музея Рублева: «Между пер-
вым и вторым этажами экспозиции 
очень узкая, с высокими ступенями 
историческая лестница — у нас был 
опыт, когда туда буквально на руках 
заносили кресло-коляску с посети-
телем». Именно поэтому музей обо-

значил в техзадании на проект ре-
ставрации необходимость сущест-
вования лифта, но итоговое реше-
ние о строительстве подъемника 
в здании должны принимать разра-
ботчики проекта.

Постоянная экспозиция музея 
размещена в залах Трапезной па-
латы и церкви Архангела Михаила. 
К юбилею в этих помещениях при-
вели в порядок «грязные стены, за-
копченные старыми осветительны-
ми приборами», а с «натуральных 
каменных полов удалили дешевый 
ковролин, давно пришедший в упа-
док», рассказал Михаил Миндлин. 
По его словам, в экспозиционных за-
лах теперь установлена система про-
фессионального музейного освеще-
ния — как раз об этом «точечном ос-
вещении» вместо «уникальных па-
никадил» говорил Федор Рындин. 
Правда, как пояснила ведущий на-
учный сотрудник музея Наталья Ко-
машко, называть их паникадила-
ми неверно, поскольку тем самым 
им придается «статус историческо-
го памятника», в действительности 
же речь идет о «современных освети-
тельных приборах, стилизованных 

под старину». По словам директора 
музея, прежние люстры не соответ-
ствовали интерьерам, а потому были 
демонтированы и переданы в дру-
гую подведомственную Министер-
ству культуры организацию.

Согласно новой концепции раз-
вития, Музей Рублева намерен рас-
ширяться и модернизироваться — 
и вместе с тем становиться привле-
кательным и комфортным для посе-
тителей. Помещений Спасо-Андро-
никова монастыря для этого не хва-
тает, а потому музей планирует ос-
воить соседние здания — бывшую 
усадьбу Хрящевых конца XVIII века 
и расселенный жилой дом. В нача-
ле года дирекция музея обратилась 
в Министерство культуры с прось-
бой передать эти городские строе-
ния в федеральную собственность, 
чтобы затем закрепить их за музеем. 
Министерство культуры сообщило 

”
Ъ“, что правительство Москвы под-

держало передачу этих зданий в фе-
деральную собственность и соответ-
ствующее разрешение будет готово 
в январе 2018 года. Сегодня усадьба 
Хрящевых и соседний дом находят-
ся в заброшенном состоянии. После 
передачи музею им потребуются ре-
ставрация и приспособление под 
музейные нужды — в частности, для 
размещения здесь административ-
но-хозяйственных структур, храни-
лищ музея и реставрационных мас-
терских.

Пока эти здания не будут гото-
вы для того, чтобы принять музей, 
дирекция намерена освободить за-
нимаемый ею сегодня второй этаж 
Настоятельского корпуса, чтобы за 
счет этих помещений хоть как-то 
увеличить экспозиционные пло-
щади. При этом администрация мо-
жет разместиться «во временном со-
оружении» на территории монасты-
ря. Как объяснил Михаил Миндлин, 
это одноэтажное строение на терри-
тории Музея Рублева было незакон-
но занято организацией «Золотой 
век» под руководством все того же 
Федора Рындина. «Сейчас мы вы-
играли очередной суд и ждем, ког-
да решение вступит в силу»,— доба-
вил директор музея. В «галерее-тра-
пезной» до прихода нынешней ди-
рекции был ресторан «Хлебный до-

мъ в Андрониках», там же фонд под 
управлением господина Рындина 
проводил благотворительные ак-
ции и выставки детских рисунков. 
Теперь по суду Музей Рублева рас-
торгает договор с организацией «Зо-
лотой век», которая должна упла-
тить музею задолженность за ком-
мунальные услуги и ежемесячную 
плату за эксплуатацию строения — 
всего 1 802 114 руб.

В марте на презентации концеп-
ции представители Русской пра-
вославной церкви (РПЦ), в частно-
сти протоиерей Леонид Калинин — 
древлехранитель Московской город-
ской епархии, не сходились с дирек-
цией музея в представлениях о его 
будущем. Тогда возможное освоение 
музеем новых площадей представи-
тели церкви видели как начало то-
тального выселения музея из мона-
стыря. Судя по всему, сегодня пози-
ция РПЦ по этому вопросу иная. «Ни-
чего тотального не предусматривает-
ся ни с той ни с другой стороны,— 
отмечает о. Леонид Калинин,— здесь 
предусматривается взаимодейст-
вие». «Новое руководство музея за-
нимает взвешенную позицию по по-
воду того, что судьба этого места не 
может рассматриваться отдельно от 
церкви — так же, как и церковь по-
нимает, что тот духовно-культурный 
центр, который сложился в том чи-
сле благодаря музею, должен сущест-
вовать»,— добавляет он.

Правда, у музея и РПЦ пока нет 
согласия по вопросам реставрации 
интерьера Спасского собора XV ве-
ка — древнейшего из сохранивших-
ся храмов Москвы, а потому важней-
шего памятника в архитектурном 
комплексе Спасо-Андроникова мо-
настыря. Дело в том, что в храме на 
откосах алтарных окон сохранились 
орнаментальные фрагменты роспи-
сей Андрея Рублева, которые сегод-
ня закрывает высокий иконостас. 
Можно ли открыть этот подлинник 
древнерусского искусства для осмо-
тра посетителями Музея Рублева, во-
прос пока без ответа — хотя в насто-
ящее время по комментариям обеих 
сторон кажется, что это тема не для 
бурной дискуссии, но для конструк-
тивного диалога.

Наталья Носова

ПРЕМЬЕРА МУЗЕЙ

Древнерусское искусство стало доступнее
Музей Рублева отмечает юбилей и отражает нападки

Иконы постоянной экспо-
зиции впервые экспониру-
ются в духе современного 
музейного дизайна 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Казанский «Зенит» в первом туре группового этапа 
клубного чемпионата мира встречается  
с аргентинским клубом «Персонал Боливар»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» добавил себе лидерства
Его отрыв от преследователей увеличился до восьми очков

В двух заключительных мат-
чах 20-го тура «Локомотив» обы-
грал «Тосно» — 3:1, а «Зенит» 
во встрече с «Ахматом» добился 
лишь ничьей — 0:0. Таким обра-
зом, железнодорожники уходят 
на почти двухмесячный перерыв 
безоговорочными лидерами: их 
отрыв от ближайших преследо-
вателей — «Зенита» и «Спартака» 
— увеличился до восьми очков. 
За всю историю РФПЛ (с 2002 
года) за десять туров до фини-
ша турнира столь значительного 
преимущества не имел ни один 
лидер.

вои заключительные 
матчи перед зимним перерывом 
«Локомотив» и «Зенит» проводи-
ли одновременно — на следующий 
день после того, как «Спартак», раз-
громив ЦСКА со счетом 3:0, в очеред-
ной раз подтвердил свои притяза-
ния на второй подряд чемпионский 
титул. Особенно сильно очки требо-
вались «Зениту». Ведь в случае пора-
жения от «Ахмата» он уходил бы на 
каникулы лишь на третьем месте, 
пропустив вперед все тот же «Спар-
так». А это наверняка стало бы серь-
езнейшим ударом по самолюбию пе-
тербуржцев еще и потому, что после 
11-го тура их отрыв от красно-белых 
составлял 13 баллов.

Тем временем «Ахмат» никак 
нельзя было назвать для «Зенита» 
проходным соперником. Да, в мат-
че первого круга тогдашний лидер 
чемпионата на своем поле обыг-
рал грозненцев — 4:0. Однако за 
прошедшие с тех пор четыре ме-
сяца «Зенит» во многом подрасте-
рял ту, как тогда казалось, налажен-
ную во всех линиях игру, которая 
после старта в турнире позволила 
ему пройти без поражений 12 туров 
подряд. К тому же в двух последних 
чемпионатах страны тогда еще «Те-

рек» на своем поле «Зенит» обыгры-
вал. Да и вообще матчи между эти-
ми командами порой складываются 
весьма непредсказуемо. Достаточ-
но вспомнить победу, которую гроз-

ненцы одержали 7 мая этого года на 
арене «Санкт-Петербург», в результа-
те чего «Спартак» за три тура до фи-
ниша обеспечил себе чемпионство.

«Зенит» на поле «Ахмат Арены», 
по словам главного тренера петер-
буржской команды Роберто Манчи-
ни, имел сразу несколько стопро-
центных моментов (как, например, 
на 59-й минуте у Александра Ко-
корина), но забить не сумел, зара-
ботав, как и соперник, две желтые 
карточки.

Задача, стоявшая перед «Локомо-
тивом», по сравнению с зенитовской 
выглядела несколько проще. Все-та-
ки «Тосно», проведя в четырех послед-
них турах три матча с соперниками 
из лидирующей группы — «Красно-
даром», «Зенитом» и ЦСКА, потерпел в 
них три безоговорочных поражения 
при катастрофической (1:14) разнице 
забитых и пропущенных мячей. Од-
нако и здесь ситуация выглядела не 
до конца однозначно. Если один из 
аутсайдеров чемпионата имел на це-

ленаправленную подготовку к этому 
матчу более недели, то за плечами у 
лидера была не самая простая встреча 
— против чешского «Фастава», имев-
шая решающее значение с точки зре-
ния распределения мест на группо-
вом этапе Лиги Европы.

На матч, проходивший на идеаль-
ном для декабря поле стадиона «Пе-
тровский», новичок РФПЛ вышел 
без своего ведущего форварда Ан-
тона Заболотного, который букваль-
но на днях должен официально пе-
рейти в «Зенит». И это обстоятельст-
во, безусловно, сказалось на атаку-
ющем потенциале хозяев. Они в об-
щем-то не тушевались, но долго не 
могли выполнить хороший завер-
шающий удар. «Локомотив» же, в 
свою очередь, на 19-й минуте провел 
образцово-показательную атаку с 
участием Алексея Миранчука, Алек-
сандра Коломейцева и открывшего 
счет 33-летнего перуанца Джеффер-
сона Фарфана.

Во втором тайме благодаря инди-
видуальному мастерству португаль-
ца Эдера, разобравшегося в штраф-
ной с несколькими соперниками, 
железнодорожники удвоили свое 
преимущество. Затем «Тосно» отыг-
рал один мяч, после чего свое веское 
слово снова сказал Фарфан, который 
с учетом Лиги Европы в пяти послед-
них матчах забил семь голов. В итоге 
— 3:1, и теперь команда 70-летнего 
главного тренера Юрия Семина опе-
режает «Зенит» и «Спартак» (по ре-
зультатам личных встреч на втором 
месте идут петербуржцы) сразу на во-
семь очков.

За всю историю РФПЛ (с 2002 го-
да) за десять туров до финиша тако-
го солидного преимущества не имел 
ни один лидер. Рекордным же до сих 
пор был семиочковый отрыв «Локо-
мотива» от «Зенита» в 2005 году, ког-
да чемпионом в итоге стал ЦСКА, а 

железнодорожники финишировали 
лишь третьими. Вот и сейчас, похо-
же, борьба за золото еще не законче-
на. В первом же матче после зимне-
го перерыва «Локомотиву» предстоит 
матч со «Спартаком». А в конце чем-
пионата — в 28-м и 29-м турах — ему 
играть с «Краснодаром» и «Зенитом».

Евгений Федяков

Второй гол «Локомотива»  
в ворота «Тосно», забитый  
чемпионом Европы  
2016 года португальцем  
Антонио Эдером  
(в зелено-красной форме), 
в итоге оказался победным     
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

ЛИГА ЕВРОПЫ

Первых нет и отстающих
Российские клубы узнали результаты жеребьевки стартового раунда play-off

Итоги жеребьевки стартово-
го раунда Лиги Европы для че-
тырех участвующих в нем клу-
бов очень сложно оценить. Всем 
достались уважаемые и креп-
кие соперники: ЦСКА сыграет 
с сербской «Црвеной Звездой», 
«Зенит» — с шотландским «Сел-
тиком», «Спартак» — с испан-
ским «Атлетиком», а «Локомо-
тив» — с французской «Ниццей». 
При этом никого из оппонентов 
отечественных команд не назо-
вешь вариантом по-настоящему 
страшным.

play-off второго по рангу ев-
рокубка вышли все четыре россий-
ских клуба, выступавшие в группо-
вых этапах двух континентальных 
клубных турниров. «Зенит» и «Локо-
мотив», с самого начала игравшие 
именно в Лиге Европы, соревнова-
ние не поменяли, а ЦСКА со «Спар-
таком» очутились в 1/16 финала, фи-
нишировав третьими в своих груп-
пах в Лиге чемпионов. Спартаков-
цы оказались единственными из 
российских представителей, кто 
перед жеребьевкой получил посев 
во второй корзине. Но на самом де-
ле разница между ней и корзиной 
верхней с точки зрения плотности 
была не так уж велика. Не так уж ве-
лика она была, и если говорить об 
итогах жеребьевки применитель-
но к каждому клубу. Среди них не 
обнаружишь ни таких, которые за-
служивали бы откровенного сочув-
ствия, будучи вынуждены готовить-
ся к февральским встречам с гран-
дами наподобие «Арсенала», «Атле-
тико», «Наполи» или «Боруссии», ни 
таких, чтобы говорить о жутком ве-
зении со жребием.

Главным счастливчиком на пер-
вый взгляд выглядит ЦСКА. Серб-
ский чемпионат не слишком це-
нится в Европе, а стоимость со-
става «Црвены Звезды» ресурс 
Transfermarkt оценивает в скром-
нейшие €21,2 млн: это в четыре ра-
за меньше, чем стоимость состава 
армейцев. Но на мысли о том, что 
столкновение с белградским клу-
бом не будет простым, тех, кто пере-
живает за ЦСКА, должна наводить 
прежде всего не его традиционная 

дружба и схожесть цветов с только 
что уничтожившим красно-синих в 
дерби «Спартаком», а еврокубковая 
статистика.

В групповой этап Лиги Европы 
«Црвена Звезда» прорвалась, спра-
вившись с «Краснодаром», который 

вообще-то в таблице чемпионата Рос-
сии сейчас повыше армейцев, а по-
сле этого показала себя чрезвычайно 
крепкой командой в группе. Группа 
— с «Арсеналом», «Кельном» и БАТЭ 
— была непростой, а «Црвена Зве-
зда» пропустила вперед лишь лон-
донцев, входящих в шорт-лист фаво-
ритов Лиги Европы. Но и с ними она 
сражалась достойно — 0:1 и 0:0. И 
обязательно надо знать о том, сколь-
ко мячей «Црвена Звезда» пропусти-
ла в шести матчах в группе: всего-то 
два. Прочность ее обороны в турни-
ре была уникальной.

Такое же относительное, что ли, 
счастье привалило «Зениту». «Сел-
тик» — это звучный бренд и регу-
лярный участник Лиги чемпионов. 
Но попадает он в нее исключитель-
но из-за слабости своего националь-
ного первенства, в котором флагма-
ну, по сути, не с кем играть. В преды-
дущем он завоевал восьмой подряд 
титул, набрав 106 очков и не потер-
пев поражений. Конкурентоспособ-
ность же «Селтика» на топовом уров-
не блестяще иллюстрируют его по-
казатели в матчах с ПСЖ и «Бавари-
ей» на групповом этапе розыгры-
ша Лиги чемпионов: он четырежды 
проиграл соперникам с общей раз-
ницей мячей 2:17.

Но опять же — заранее вешать на 
шотландский клуб ярлык варианта 
подарочного все-таки, видимо, бу-
дет чересчур смело. Подбор игро-
ков у него не такой уж посредствен-
ный, в нем есть ряд матерых бойцов 

и даже восходящая звезда — фран-
цузский форвард Муса Дембеле, на 
которого вроде бы облизываются 
некоторые гранды. Тренер Брендан 
Роджерс до «Селтика» работал с «Ли-
верпулем» и входил в список специ-
алистов, с которыми связаны серь-
езные ожидания. А проигрыши се-
редняков в Лиге чемпионов с раз-
громным счетом гигантам — не ред-
кость. «Спартак» вот, перед тем как 
разделаться с ЦСКА, уступил «Ли-
верпулю» — 0:7.

Два других российских оппо-
нента — это клубы из чемпионатов 
«большой пятерки». А стоимость со-
става выпавшего «Спартаку» «Атле-
тика» с такими известными персо-
нажами, как форвард Ариц Адурис, 
хавбеки Рауль Гарсия, Икер Му-
ниаин и Маркел Сусаета, по вер-
сии Transfermarkt, составляет аж 
€170,6 млн. Рядом не стоят ни спар-
таковцы (€106,7 млн), ни даже самый 
дорогой среди российских клубов 
«Зенит» (€135,9 млн). Однако в этом 
случае, наоборот, разумно заранее 
не паниковать.

Свежие результаты «Атлетика» 
значительно хуже, чем результаты 
той же «Севильи», которую «Спар-
так», хоть и пропустил вперед в Лиге 
чемпионов, обыграл по сумме двух 
личных встреч. Да, строго говоря, 
они, эти результаты, почти катастро-
фические!

Из слабенького квартета в Лиге 
Европы («Эстерсунд», «Заря» и «Гер-
та») «Атлетик» выбрался исключи-
тельно благодаря рывку из трех по-
бед во втором круге после проваль-
ного первого. В чемпионате Испа-

нии он располагается на 13-м месте, 
а выигрыш в минувшие выходные у 
«Леванте» прервал серию из шести 
подряд неудач. И в принципе вто-
рая половины осени и начало зимы 
у «Атлетика» — просто ужасные. Его 
игра совершенно не соответствует 
представлениям об игре клуба, пре-
тендующего на что-то значительное. 
И странно, допустим, вспоминать, 
как в 2015 году в матче за испанский 
Суперкубок «Атлетик» рвал на части 
— 4:0 — «Барселону».

Скорее если уж кому не повезло 
со жребием, то «Локомотиву». В 2016 
году «Ниццу» приобрели китайские 
бизнесмены, и новые финансовые 
возможности сразу же подарили ей 
бронзовые медали французского 
чемпионата вкупе с шансом поиг-
рать в Лиге чемпионов. Команда им 
не воспользовалась, срезавшись в за-
ключительном квалификационном 
раунде на «Наполи» (тоже, кстати, со-
вершенно не позор, учитывая отмен-
ную форму неаполитанцев), но вот 
первый барьер в Лиге Европы прео-
долела уверенно.

На внутреннем фронте дела у нее 
формально идут не так здорово, но 
8-е место при минимальном отстава-
нии от первой пятерки — это все же 
не 13-е. И потом, динамика «Ниццы» 
прямо противоположна динамике 
«Атлетика». Она неважно стартова-
ла, но в ноябре прибавила и играет 
сейчас на уровне прошлого сезона.

Укомплектована «Ницца» не 
то чтобы с шиком, в «люксовой 
версии», но качественно и неде-
шево (на €143,7 млн, по данным 
Transfermarkt, в то время как «Локо-
мотив» — на €62,8 млн). А кого в ней 
следует опасаться в первую очередь 
— совершенно очевидно. Итальян-
ского нападающего Марио Балотел-
ли прославили сумасбродность и 
импульсивность. Но в «Ницце» он за-
мечательно выполняет свои профес-
сиональные обязанности, и теку-
щий сезон не является исключени-
ем. В пяти матчах Лиги Европы Ба-
лотелли забил четыре гола, в 12 мат-
чах чемпионата Франции — девять 
мячей. Лидеру российского первен-
ства, чтобы рассчитывать на выход в 
1/8 финала, безусловно, придется ре-
шать связанные с его присутствием 
на поле проблемы.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Гандбол
Женщины.  
Чемпионат мира в Германии
1/8 финала. Швеция—Словения 33:21. Дания—
Германия 21:17. Франция—Венгрия 29:26. Черно-
гория—Сербия 31:29. Чехия—Румыния 28:27. Рос-
сия—Южная Корея 36:35 (овертайм).
1/4 финала. 12.12. Швеция—Дания, Франция—
Черногория. 13.12. Чехия—победитель матча Япо-
ния—Нидерланды, Россия—победитель матча Испа-
ния—Норвегия.

Двадцатый тур
«Тосно»—«Локомотив» 1:3
Труич, 69 — Фарфан, 19, 73; Эдер, 54.
«Ахмат»—«Зенит» 0:0

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Локомотив» 14 3 3 32:15 45

2. «Зенит» 10 7 3 31:13 37

3. «Спартак» 10 7 3 36:23 37

4. «Краснодар» 11 3 6 32:23 36

5. ЦСКА 10 5 5 28:17 35

6. «Уфа» 7 6 7 20:22 27

7. «Ахмат» 7 5 8 22:26 26

8. «Арсенал» 7 4 9 20:23 25

9. «Урал» 5 10 5 22:22 25

10. «Ростов» 6 7 7 17:17 25

11. «Рубин» 6 5 9 20:17 23

12. «Динамо» 5 7 8 19:20 22

13. «Амкар» 5 6 9 12:19 21

14. «Тосно» 5 5 10 18:35 20

15. «Анжи» 5 4 11 22:38 19

16. «СКА-Хабаровск» 2 6 12 16:37 12

Жеребьевка 1/8 финала 
Лиги чемпионов
«Реал» (Испания)—ПСЖ (Франция). 2,10–1,67*.

«Ювентус» (Италия)—«Тоттенхем» (Англия). 
1,73–2,00.

«Базель» (Швейцария)—«Манчестер Сити» (Англия). 
7,5–1,07.

«Порту» (Португалия)—«Ливерпуль» (Англия). 
4,5–1,17.

«Севилья» (Испания)—«Манчестер Юнайтед» 
(Англия). 3,5–1,28.

«Шахтер» (Украина)—«Рома» (Италия).  
3,00–1,36.

«Челси» (Англия)—«Барселона» (Испания). 
2,62–1,44.

«Бавария» (Германия)—«Бешикташ» (Турция). 
1,10–6,50.

Первые матчи 1/8 финала пройдут 13–14  
и 20–21 февраля на полях команд,  
указанных в парах первыми,  
ответные — 6–7 и 13–14 марта.

*Котировки букмекерской конторы William Hill  
на выход в следующий раунд.

Котировки букмекерской 
конторы William Hill  
на победу  
в Лиге чемпионов
«Манчестер Сити» — 3,75

«Бавария», ПСЖ — 5,00

«Барселона» — 7,00

«Реал» — 9,00

«Ливерпуль», «Манчестер Юнайтед» — 15,00

«Ювентус» — 17,00

«Тоттенхем» — 26,00

«Челси» — 34,00

«Рома» — 51,00

«Шахтер» — 81,00

«Бешикташ», «Порту», «Севилья» — 151,00

«Базель» — 251,00

Котировки букмекерской 
конторы William Hill  
на победу в Лиге Европы
«Атлетико» — 4,50

«Арсенал» — 5,50

«Боруссия» — 9,0

«Наполи» — 10,0

«Милан» — 13,0

«Лацио» — 15,0

«Лейпциг» — 17,0

«Лион», «Вильярреал» — 21,0

«Атлетик», ЦСКА, «Реал Сосьедад», «Спортинг», 
«Зенит» — 26,0

«Аталанта», «Марсель» — 34,0

«Динамо», «Ницца», «Спартак» — 51,0

«Селтик», «Зальцбург» — 67,0

АЕК, «Брага», «Локомотив», «Лудогорец» — 81,0

«Стяуа», «Виктория», «Партизан» — 126,0

«Црвена Звезда» — 151,0

«Копенгаген» — 201,0

«Астана», «Эстерсунд» — 251,0

Жеребьевка 1/16 финала 
Лиги Европы
«Эстерсунд» (Швеция)—«Арсенал» (Англия)

«Боруссия» (Германия, Дортмунд)—«Аталанта» 
(Италия)

«Ницца» (Франция)—«Локомотив» (Россия)

«Копенгаген» (Дания)—«Атлетико» (Испания)

«Спартак» (Россия)—«Атлетик» (Испания)

АЕК (Греция)—«Динамо» (Украина)

«Селтик» (Шотландия)—«Зенит» (Россия)

«Наполи» (Италия)—«Лейпциг» (Германия)

«Црвена Звезда» (Сербия)—ЦСКА (Россия)

«Лион» (Франция)—«Вильярреал» (Испания)

«Реал Сосьедад» (Испания)—«Зальцбург» (Австрия)

«Партизан» (Сербия)—«Виктория» (Чехия)

«Стяуа» (Румыния)—«Лацио» (Италия)

«Лудогорец» (Болгария)—«Милан» (Италия)

«Астана» (Казахстан)—«Спортинг» (Португалия)

«Марсель» (Франция)—«Брага» (Португалия)

«Црвена Звезда» и ЦСКА первый матч проведут  
13 февраля в Белграде, ответный — 21 февраля.  
В остальных парах первые матчи пройдут  
15 февраля на полях команд, указанных первыми, 
ответные — 22 февраля.

С
Матчи между «Ахматом» и «Зенитом» 
порой складываются весьма непред-
сказуемо. Достаточно вспомнить  
победу, которую грозненцы одержали  
7 мая в Петербурге, в результате чего 
«Спартак» за три тура до финиша  
обеспечил себе чемпионство

B
Много забивающий  
в нынешнем сезоне Марио 
Балотелли (слева) —  
самый опасный игрок  
в составе «Ниццы»,  
доставшейся «Локомоти-
ву» в первом раунде  
play-off Лиги Европы      
ФОТО REUTERS
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